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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-23/10

01 марта 2010 года – 10 часов 35 минут.

Судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – не явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась. 

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Анилионис Г.П. – явился. 

Остальные свидетели – не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Свидетель удаляется из зала суда. 

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Свидетель Анилионис Г.П. приглашен в зал суда.

Продолжение допроса свидетеля Анилиониса Г.П.

Свидетель Анилионис Гитас Повило. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: чтобы была, Ваша честь, понятна последовательность моих вопросов, для начала формальные, ритуальные вопросы, собственно, по предмету обвинения. Гитас Повилович, Вы 27 февраля 2010 года подтвердили суду свои показания, которые Вы дали во время допроса 09 октября 2004 года. Ваша честь, я прошу предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу его показания в томе 27. Это протокол допроса от 09 сентября 2004 года, он находится на л.д.200-204.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 27 л.д.200-204 - копию протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 09 сентября 2004 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 27 л.д.200-204 - копию протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 09 сентября 2004 года. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, 27 февраля 2010 года Вы подтвердили суду свои показания, которые Вы дали во время допроса 09 октября 2004 года (это том 27 л.д.203), что Вы вообще ничего не знали о сделках мены акций «Томскнефти» и других дочерних предприятий «ВНК» на акции «ЮКОСа» на момент их совершения в ноябре 1998 года.
Свидетель Анилионис Г.П.: а где это написано?
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы свои показания помните?

Свидетель Анилионис Г.П.: я дословно не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, в самом низу прочитайте, пожалуйста, ответ. «О хищении акций, совершении сокрытия хищения мне было неизвестно. На момент совершения этих сделок мены я ничего об этом не знал» и так далее.
Свидетель Анилионис Г.П.: да. «О хищении акций». Да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я сейчас еще раз повторю предмет, о чем мы говорим, чтобы Вы вспомнили, что Вы в этих показаниях подтвердили, что вообще ничего не знали о сделках мены акций «Томскнефти» и других дочерних предприятий «ВНК» на акции «ЮКОСа» на момент, я подчеркиваю, их совершения. В ноябре 1998 года они были: с 06 по 12 ноября. Вопрос: Вы достоверность этих показаний суду подтверждаете? Я поясню, почему я задаю такой вопрос. Я, Ваша честь, именно в такой форме вынужден задать вопрос, чтобы исключить на будущее двусмысленность. То есть имеется в виду, что Гитас Повилович не просто подтвердил, что он это говорил, но и то, что эти сведения являются достоверными. Таким образом, Гитас Повилович, повторяю вопрос. Вы достоверность этих показаний суду сейчас подтверждаете?
Свидетель Анилионис Г.П.: о том, что я о хищении не знал, о хищении акций?

Подсудимый Лебедев П.Л.: о том, что о сделках мены на момент их совершения Вы ничего не знали.

Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: свой ответ прочитайте, пожалуйста, еще раз, Гитас Повилович. «На момент совершения этих сделок мены я ничего об этом не знал».
Свидетель Анилионис Г.П.: да. «Проведение этих сделок со мной, как с членом совета директоров, не обсуждалось».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю его показания от 02 февраля 2007 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 207 л.д.246-254 – фрагмент копии протокола судебного заседания  Басманного районного суда г. Москвы от 02 февраля 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 207 л.д.246-254 – фрагмент копии протокола судебного заседания  Басманного районного суда г. Москвы от 02 февраля 2007 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: 27 февраля, Гитас Повилович, Вы подтвердили суду свои показания, которые Вы дали уже во время допроса в Басманном суде 02 февраля 2007 года, о том, что о хищении всей нефти у «Юганскнефтегаза», «Самарынефтегаза» и «Томскнефти» Вам ничего не известно, кроме как только из СМИ. Вы это подтверждаете?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: из СМИ: из средств массовой информации?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы достоверность этих показаний подтверждаете?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, из СМИ. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, извините, я просто на себя возьму смелость. Гитас Повилович, когда Вы киваете головой, в протоколе это никак не записывается. Записываются Ваши ответы. Форма, извините. Гитас Повилович, в связи с этим следующие вопросы, также формальные. Известно ли Вам, где я находился в период со 02 по 14 ноября 1998 года? Был ли я в этот период в Москве или хотя бы в Российской Федерации?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не знаю. Не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: уточните, пожалуйста. Вы не знаете или не помните?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю. Я же не отслеживал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, давал ли я Вам какие-либо указания по поводу сделок мены акций «Томскнефти» и других «дочек» «ВНК» на акции «ЮКОСа» в ноябре 1998 года?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь, Гитас Повилович, про нефть. Давал ли я Вам и Гулину когда-либо указания о хищении, то есть противоправном и безвозмездном изъятии всей добываемой нефти «Юганскнефтегазой», «Самаройнефтегазой» и «Томскнефтью»? И если да, то когда это было, и как Вы и Гулин эту нефть похищали?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не давали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кстати, Гитас Повилович, такой вопрос, если вспомните. Я понимаю, времени много прошло. Сколько раз Вы с Гулиным были у меня в 1997-1998 годах в офисе на Загородном шоссе, дом 5?
Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я понимаю, что не помните. Но сколько раз, хотя бы приблизительно?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: хотя бы один-то раз были?
Свидетель Анилионис Г.П.: на Загородном шоссе вообще был, в принципе, а сколько, когда и почему, я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а на Загородном шоссе у меня Вы были?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: просто сейчас не можете вспомнить, сколько раз?
Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, в тот период времени, 1997-1998 годы, от меня или иных сотрудников «ЮКОСа» Вы что-то слышали о хищении нефти?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не слышал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: подтверждаете ли Вы суду достоверность сведений о том, что по заказу «ЮКОСа» структуры СП «РТТ» в июле 1998 года учредили ЗАО «ЮКОС РМ» и ЗАО «ЮКОС ЭП»?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не помню этого.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы свои показания по этому предмету помните сейчас? Просто не помните, да?
Свидетель Анилионис Г.П.: у меня такое впечатление, что я говорил, что, по-моему, «ЮКОС-Москва» мы регистрировали. А по поводу этих двух структур я не помню, было такое или не было. Это были мои показания, по-моему, так.
Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно, что я, Лебедев Платон Леонидович, с июля 1998 года по май 1999 года был президентом ЗАО «ЮКОС РМ»?

Свидетель Анилионис Г.П.: конкретно в эти даты и то, что Вы были президентом, я не могу сказать. Я знаю, что Вы работали где-то в «ЮКОСе».
Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что Вы никогда не знали, кем я в этот период работал?

Свидетель Анилионис Г.П.: я никогда сильно не интересовался, кем Вы конкретно в какие-то периоды работали формально, на каких должностях.
Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда, Гитас Повилович, уточняющий вопрос. А в каком качестве Вы со мной общались? Кем я тогда был, если Вы не знали, кем я работал?

Свидетель Анилионис Г.П.: Платоном Леонидовичем Лебедевым, как одним из основных акционеров и основных топ-менеджментов «ЮКОСа». А где, кто, как кто работал, я не интересовался.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу в томе 67 л.д.123-124. Это протокол учредительного собрания ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 14 июля 1998 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 67 л.д.123-124 – копию протокола №1 учредительного собрания ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 14 июля 1998 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 67 л.д.123-124 – копию протокола №1 учредительного собрания ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 14 июля 1998 года.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: известны ли Вам Харланова и Бородина?

Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, это фамилии людей, которые работали (в каком году? 1998 год?), может, в СП «РТТ», может, уже в другой компании. У меня, у нас работали в структуре.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните, пожалуйста, поточнее. «У меня», «у Вас» – это где?

Свидетель Анилионис Г.П.: потому что 1998 год – это был тот год, когда СП «РТТ» заканчивало свою работу, а там, по-моему, начинался «Макариус и компания» или что-то. Может, они были уже переведены в другие компании типа «ЮФК» и так далее, я сейчас не помню точно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: общества «Артемида» и «Стелс» Вам известны?

Свидетель Анилионис Г.П.: да. По-моему, это компании, которые были в этой большой куче компаний, которые мы обслуживали: то ли вели бухгалтерский учет, то ли директорами были эти люди.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, объясните суду. «Мы обслуживали» – это кто?

Свидетель Анилионис Г.П.: это я уже говорил, что, в данном случае, раньше, наверное, СП «РТТ». А дальше, я не знаю, были бухгалтерские компании созданы, которые вели бухгалтерский учет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: занималось ли СП «РТТ» учреждением общества «Артемида»?

Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю этого.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не знаете или не помните?

Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а общество «Стелс»?

Свидетель Анилионис Г.П.: может быть, и учреждали.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы просто не помните?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, я не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, без исполнительного директора СП «РТТ» кто-либо имел право заключать от имени СП «РТТ» договора? И если да, то кто, кроме Вас?

Свидетель Анилионис Г.П.: от имени СП «РТТ»?
Подсудимый Лебедев П.Л.: я имею в виду договора на учреждение, на обслуживание и так далее.

Свидетель Анилионис Г.П.: СП «РТТ» занималось бухгалтерским обслуживанием, когда было, поэтому, в данном случае, с СП «РТТ» мог заключить я, могли подписать мои заместители.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу сразу несколько документов, чтобы время не терять, в томе 67 л.д. со 125 по 144. Л.д.125-129 – это договор о создании ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг», л.д.130 – это протокол №2 от 12 августа 1998 года внеочередного собрания акционеров ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг», л.д.131-142 – это устав (новая редакция) ЗАО «ЮКОС РМ», зарегистрированный 26 августа 1998 года, л.д.143-144 – это протокол №6 собрания акционеров ЗАО «ЮКОС РМ» от 15 мая 1999 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 67 л.д.125-129 – копию договора о создании ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 14 июля 1998 года; том 67 л.д.130 – копию протокола №2 внеочередного общего собрания акционеров ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 12 августа 1998 года; том 67 л.д.131-142 – копию устава (новой редакции №2) ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг»; том 67 л.д.143-144 – копию протокола №6 внеочередного общего собрания акционеров ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 15 мая 1999 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 67 л.д.125-129 – копию договора о создании ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 14 июля 1998 года; том 67 л.д.130 – копию протокола №2 внеочередного общего собрания акционеров ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 12 августа 1998 года; том 67 л.д.131-142 – копию устава (новой редакции №2) ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг»; том 67 л.д.143-144 – копию протокола №6 внеочередного общего собрания акционеров ЗАО «ЮКОС Рефайнинг энд Маркетинг» от 15 мая 1999 года.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, там документы, которые касаются (уставы и протоколы собрания акционеров) общества «ЮКОС РМ». Давайте последний протокол посмотрим от 15 мая. Было ли Вам известно, что я с 14 мая 1999 года прекратил полномочия президента ЗАО «ЮКОС РМ», а президентом ЗАО «ЮКОС РМ» был избран Бычков Николай Викторович?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, что с 15 мая 1999 года, досрочно, или что-то такое, мне это не было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а если без 15 мая, о том, что я в мае 1999 года перестал быть президентом ЗАО «ЮКОС РМ», Вам это было известно?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю, какой период, но я знаю, какой-то период, что Вы уже, там появился Бычков. Но для меня вообще не было никакой существенной разницы, кто на «РМ», кто на «ЭП» и так далее. Я даже не задумывался, кто и как, где работает, поэтому я этим даже не интересовался, и мне ничего не известно об этом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, откуда Вам тогда вообще известно, если Вы не интересовались, за что я отвечал в компании «ЮКОС»?
Свидетель Анилионис Г.П.: я даже не знал, за что Вы отвечаете в компании «ЮКОС». Я знаю, что Вы были одним из основных людей, и если Вы чем-то занимались, значит, Вы этим занимались на основании чего-то.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, известен ли Вам Бычков Николай Викторович?
Свидетель Анилионис Г.П.: я слышал о нем что-то, видел несколько раз, наверное, вот и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но Вы с ним встречались?
Свидетель Анилионис Г.П.: может быть, в коридоре где-то встречался или что-то такое. Я визуально его видел, но по делу я с ним не встречался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть по рабочим вопросам Вы с ним не встречались?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не помню, чтобы я встречался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, известна ли Вам фамилия такая: Мишель Сублен?
Свидетель Анилионис Г.П.: Мишель Блен?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Мишель Сублен.
Свидетель Анилионис Г.П.: слышал такую фамилию.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что это за человек, можете пояснить суду?
Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, он где-то какой-то иностранец, который был приглашен в компанию «ЮКОС», как профессионал, для каких-то вопросов. А чем он занимался, я не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известна ли Вам такая фамилия: Брюс Мисамор?
Свидетель Анилионис Г.П.: честно говоря, эту фамилию я где-то из печати только слышал. Я знаю, что было несколько, ряд иностранцев приглашены, а по фамилиям я их не знаю. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: Брюс Мисамор какое-то отношение к «ЮКОСу» имел?
Свидетель Анилионис Г.П.: если я не знаю, я не знаю, имел он или не имел какое отношение к «ЮКОСу».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а откуда тогда Вы знаете, что его куда-то пригласили?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не говорил, что именно этого человека пригласили. Я сказал, что ряд иностранцев, я знаю, были приглашены в «ЮКОС» для какой-то работы. Сублена помню, а остальные – не знаю, как. А про ту фамилию, которую Вы говорили. Она уже потом появилась в прессе: на каких-то сайтах и так далее.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, было ли Вам известно, что Мишель Сублен был финансовым директором «ЮКОСа» с декабря 1998 года по апрель 2001 года?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне не было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а то, что его в 2001 году сменил на этой должности Брюс Мисамор, тоже не было известно?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, в Ваших показаниях есть, скажем так, может быть, предположение о том, что я был финансовым директором «ЮКОСа». Откуда Вам это известно, если Вы этим вообще никогда не интересовались?
Свидетель Анилионис Г.П.: наверное, я предполагал, что в начале (когда там: 1995, 1996, 1997 год) что-то на Загородном, где «ЮКОС» был, мне казалось, что Вы занимаетесь, в том числе, и финансовыми вопросами «ЮКОСа», и отсюда я сделал вывод.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в 1995 году на Загородном шоссе?
Свидетель Анилионис Г.П.: не 1995. Я сказал, 1995, 1996 и 1997 годы, где-то так.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, а Вам известно, когда я пришел в «ЮКОС» работать?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет. Я так понимаю, что, когда приобрели «ЮКОС», по-моему, в конце 1995 года, все занимались этим «ЮКОСом». Но вопрос такой, были ли конкретно кто-то в должности, кто-то не в должности, мне этого не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, правильно ли я тогда Вас понимаю, что ни Мишель Сублен, ни Брюс Мисамор, ни Бычков также не давали Вам каких-либо указаний о похищении всей нефти у «Юганскнефтегаза», «Самаранефтегаза» и «Томскнефти»?
Свидетель Анилионис Г.П.: Платон Леонидович, для того, чтобы быть короче: мне никто никогда не давал никаких указаний по поводу хищения или чего-нибудь нефти, чтобы не перечислять.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я же ведь предупредил, я вынужден по форме эти вопросы задавать. Понимаете?
Свидетель Анилионис Г.П.: я отвечаю: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, собственно, по предмету обвинения в хищении всей нефти (350 миллионов тонн) и мены акций у меня к Гитасу Повиловичу пока вопросов нет, но есть вопросы уточняющего характера. Поскольку есть в показаниях Гитаса Повиловича существенные противоречия, мы должны будем, Ваша честь, выяснить, это предположения или, как Гитас Повилович выражается, фантазии, или это просто память подводит, то есть установить достоверность сведений, которые он сообщал, и источники его осведомленности по сведениям, которые он сообщал здесь, в суде, и на предварительном следствии. Ваша честь, вопросы связаны с продажей «ЮКОСом» нефти на экспорт. Гитас Повилович, можете ли Вы подтвердить суду, что «ЮКОС» в 1997-2003 годах (если по периоду что-то можете уточнить, тогда скажите, по какому периоду Вам известно), действительно, продавал нефть разным иностранным покупателям в соответствии с экспортными контрактами? Я поясню вопрос. Имеется в виду, что именно нефть, а не «фантики», как Вы выражаетесь.
Свидетель Анилионис Г.П.: насколько мне известно, в период где-то с второй половины 1997 года по январь-февраль, что ли, 2000 года нефть и нефтепродукты продавались «ЮКОСом» через компании «Сауф» и «Болтик».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я сразу уточню. Меня нефтепродукты вообще не интересуют. У нас их нет. Меня интересует только нефть. Только «Саус» и «Балтик»?
Свидетель Анилионис Г.П.: «Сауф», «Болтик».

Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте уточним для протокола. Под «Саусом» Вы подразумеваете «Саус петролеум лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а под «Балтиком» – «Балтик петролеум трейдинг лимитед»? Или какой из «Балтиков»?

Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, да, это одна компания, которая была зарегистрирована на Гибралтаре, а другая - в Ирландии.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я догадываюсь, что Вы имеете в виду, просто уточним. Вы в своих показаниях используете определение «старая» и «новая» схемы экспортных продаж «ЮКОСа». Правильно ли я Вас понимаю, что под старой схемой Вы подразумеваете период 1997-1999 года или, как Вы говорите, до начала 2000 года: январь-февраль, а под новой – это уже 2000 год и дальше: 2001, 2002, 2003 годы?

Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, когда мы будем говорить о старой и новой схеме, чтобы мы не запутались. Гитас Повилович, я понимаю, много времени прошло. Правильно ли я Вас понимаю, что Вы не можете подтвердить суду, что я с мая 1997 года пришел на работу в качестве заместителя председателя объединенного правления исполнительного органа «ЮКОСа»?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, я прошу снимать такие вопросы, поскольку они, во-первых, носят наводящий характер, а во-вторых, Лебедев конкретно не указывает на показания Анилиониса. Непонятно, то ли он давал их в судебном заседании, тогда пусть он предоставляет протокол судебного заседания (за этот год, естественно), то ли Лебедев имеет в виду протоколы его допросов на предварительном следствии, пусть конкретно указывает тогда на его показания, зафиксированные в протоколах на предварительном следствии. Потому что и мы дезориентированы, Ваша честь, и Лебедев Вас дезориентирует, и дезориентирует абсолютно свидетеля. Это недопустимо в процессе.
Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, с учетом заявления прокурора, и чтобы не вводить в заблуждение ни суд, ни свидетеля, может быть, нам объявить перерыв, с Вашего разрешения, до изготовления протоколов судебного заседания?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Владимир Николаевич, это не потребуется.
Защитник Краснов В.Н.: просто иначе мы будем натыкаться на такого рода заявления, которые к процессу никакого отношения не имеют.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я так понимаю, Ваша честь, что все слышали показания Гитаса Повиловича, в том числе и Вы, которые здесь были оглашены в суде. Прошу предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.278.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.278 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.278 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Ваши показания, л.д.278. Речь идет о 1997 годе, где Гитас Повилович дает показания: «Они начали организовывать зарубежную сеть продаж для того, чтобы получать максимальные доходы от этой деятельности, поэтому нам (по-моему, в то время в «ЮКОСе» руководил Лебедев Платон Леонидович) было дано задание для того, чтобы» и так далее. Это для того, чтобы было понятно, в связи с чем я задаю этот вопрос. Гитас Повилович, известно ли Вам или было ли Вам известно, что я с мая 1997 года работаю в компании «ЮКОС»?

Свидетель Анилионис Г.П.: я уже отвечал на эти вопросы. Мне еще раз ответить?
Председательствующий: да, пожалуйста.

Свидетель Анилионис Г.П.: в данном случае я по поводу этого вопроса отвечал следующее. Я никогда не интересовался и не знал, где, когда, в какой конкретной организации, с какого числа работал Платон Леонидович Лебедев. Для меня он был одним из топ-менеджеров банка «МЕНАТЕП», «ЮКОСа», всей этой системы, который мог и давал указания, распоряжения напрямую или через своих секретарей или помощников, или кого там.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но то, что я был топ-менеджером в «ЮКОСе», Вы суду подтвердить можете смело? Вам же это тоже откуда-то известно?
Свидетель Анилионис Г.П.: я суду могу подтвердить следующее. Что я всегда, когда пришел на работу, по-моему, в 1990 году, и по сегодняшний день, я понимал следующее. Что основными акционерами, основными управленцами, основными топ-менеджерами всех активов: то «ЮКОС», то банк или что-то другое, которые были куплены, созданы или приватизированы, являются люди: Ходорковский, Лебедев, Невзлин и так далее. Где они конкретно работали, где они конкретно получали зарплаты, и какие должности у них были, я никогда не интересовался. Независимо от того, если поступало что-то, какая-то просьба или указание, как-то если я убеждался, что это идет от этих людей, так как я работал в этой системе, мы это делали: то регистрировали, то ли что-то другое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я речь веду только о Лебедеве Платоне Леонидовиче, о других мне пока не интересно.
Свидетель Анилионис Г.П.: значит, в данном случае это относится и к Вам, Платону Леонидовичу Лебедеву.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Гитас Повилович. Если Вы никогда не интересовались, вообще никогда, откуда Вам было известно, что я был топ-менеджером в «ЮКОСе»? Откуда? Источник Вашей осведомленности?
Свидетель Анилионис Г.П.: осведомленность, потому что, как Вы говорили, я бывал на Загородном шоссе, не знаю, сколько, не помню, сколько раз. Насколько я помню, там была эта штаб-квартира, центральный офис «ЮКОСа», и все там в то время только и говорили о «ЮКОСе»: те или другие проблемы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, теперь возьмем следующий период. Вам что-либо наименование «ЮКСИ» говорит?
Свидетель Анилионис Г.П.: «ЮКСИ»? Что-то было, по-моему, что-то припоминаю, что-то такое слово знакомое. Мне так кажется, что это было что-то такое, попытка или не знаю, в конце девяностых годов объединения «ЮКОСа» с «Сибнефтью». Что-то такое из этой области.

Подсудимый Лебедев П.Л.: занималось ли СП «РТТ» регистрацией или учреждением общества «ЮКСИ», структуры, созданной как раз для реализации проекта между «ЮКОСом», «Сибнефтью» и французской компанией «Тоталь»?
Свидетель Анилионис Г.П.: этого я точно не помню, не знаю. Я очень сомневаюсь.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы не знаете, учреждало СП «РТТ» «ЮКСИ» или не учреждало?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю, потому что, как это говорили, у нас, в СП «РТТ», по российской части, грубо говоря, отвечал Крайнов. У него был ряд людей, и поэтому многие вещи: то ли предоставить учредителей, то ли что-то зарегистрировать, они проходили мимо меня, и поэтому в данном случае я не могу сказать сейчас.

Подсудимый Лебедев П.Л.: общество «ЮКОС-Москва» Вам известно?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, слышал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто его учреждал?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не помню сейчас, какие компании ее учреждали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а эти компании к СП «РТТ» имели какое-либо отношение?
Свидетель Анилионис Г.П.: мне надо посмотреть, какие компании там в качестве учредителей присутствуют.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я не спрашиваю, кто был в качестве учредителей. Я спрашиваю, СП «РТТ» имело к этому отношение или нет: к учреждению.
Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, технической регистрацией, наверное, занимались. По-моему, да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вам что-либо известно о покупке «ЮКОСом», его структурами у структур, находящихся под управлением СП «РТТ» или иных компаний, обществ ЗАО «ЮКОС РМ» и ЗАО «ЮКОС ЭП»?

Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам Голубович, такая фамилия что-либо говорит?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, говорит.
Подсудимый Лебедев П.Л.: он какое-то к «ЮКОСу» имеет отношение?

Свидетель Анилионис Г.П.: что значит «имеет»?
Подсудимый Лебедев П.Л.: имел ли? А может быть, и имеет.

Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, он тоже где-то работал, в том числе, занимался «ЮКОСом». Он работал внутри, не работал, я знаю, что он работал в «Русских», или у него, или не у него, или как, компания «Русские инвесторы». У меня ассоциируется он с компанией «Русские инвесторы» больше.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а с «ЮКОСом» никак?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, ну почему? Мне кажется, что он занимался какими-то вопросами, связанными с «ЮКОСом», не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а он в «ЮКОСе» работал?

Свидетель Анилионис Г.П.: этого я не знаю. Я говорю, я не интересовался, кто и где, как работал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы с Голубовичем обсуждали сделки, связанные с выкупом всех долей, принадлежащих ранее структурам, управляемым СП «РТТ», компанией «ЮКОС»?

Свидетель Анилионис Г.П.: я никогда никаких сделок с Голубовичем такого рода не обсуждал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, теперь пойдем по экспорту нефти уже собственно. Поясните, пожалуйста, суду, чтобы мы потом в терминах не путались. Вы используете выражения «реальный рынок», «реальная торговля», «реальные люди», «реальные продажи». Это в томе 47 л.д.267, 269, 274 и 281. Это для того, чтобы Лахтину было удобнее. Вопрос, Гитас Повилович. Поясните, пожалуйста, что Вы подразумеваете под термином «реальный рынок»?

Свидетель Анилионис Г.П.: я подразумеваю реальный рынок.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а что это такое?

Свидетель Анилионис Г.П.: это реальный рынок. Как я могу сказать?
Подсудимый Лебедев П.Л.: а «реальные люди»?

Свидетель Анилионис Г.П.: это реальные люди.
Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните, пожалуйста, суду. Что Вы понимаете под определением «нереальные люди» или «нереальный рынок»?

Свидетель Анилионис Г.П.: я таких, по-моему, обозначений даже и не упоминал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а «реальные продажи» – это что?

Свидетель Анилионис Г.П.: это реальные продажи.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть и «реальная торговля» – это реальная торговля.

Свидетель Анилионис Г.П.: да, и «реальная торговля» – это реальная торговля.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, по так называемой первой схеме. Ваша честь, это, я напоминаю, период 1997-1999 года.
Свидетель Анилионис Г.П.: Платон Леонидович, мы договорились, старая и новая, по-моему, а не первая и вторая.

Подсудимый Лебедев П.Л.: старая, новая, пожалуйста. Старая схема. То есть Вы не можете подтвердить суду, что в период 1997-1999 года именно я отвечал за экспортные продажи в «ЮКОСе»?
Свидетель Анилионис Г.П.: я даже никогда не задавался вопросом, кто отвечал конкретно за экспортные продажи.
Подсудимый Лебедев П.Л.: известна ли Вам такая фамилия: Кукес?
Свидетель Анилионис Г.П.: Кукес? Известна, слышал. Даже человека видел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: он имел какое-либо отношение к «ЮКОСу» и к экспортным продажам «ЮКОСа»?
Свидетель Анилионис Г.П.: мне так кажется, что он был там, в «ЮКОСе». Я не знаю, я не видел его трудовой книжки. И мне кажется, что он имел отношение какое-то к продажам нефти и нефтепродуктов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Елфимов. Известна Вам такая фамилия?
Свидетель Анилионис Г.П.: известна.

Подсудимый Лебедев П.Л.: он имел какое-то отношение к «ЮКОСу» и к экспортным продажам нефти?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, он имел отношение к экспорту продажи нефти.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а Кузнецов Вам известен?

Свидетель Анилионис Г.П.: слышал, известен.
Подсудимый Лебедев П.Л.: он имел какое-либо отношение к экспортным продажам нефти?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, имел.
Подсудимый Лебедев П.Л.: кто еще из сотрудников «ЮКОСа» Вам известен, которые имели отношение к экспортной продаже нефти?

Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю, больше я никого не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу документ в томе 118 на л.д.13-36. На л.д.13-28 - английский текст, на л.д.29-36 – русский текст, перевел Грибов. Этот документ называется «Проект «Экспортные продажи «ЮКОСа» с января 1998 года по 31 августа 1999 года». Ваша честь, он оглашался 23 июля 2009 года. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 118 л.д.13-36 – копии проекта «Экспортные продажи» «ЮКОСа» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 118 л.д.13-36 – копии проекта «Экспортные продажи» «ЮКОСа» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, для начала я Гитасу Повиловичу из этого документа хочу показать л.д.17 (это английский текст) и его перевод, по-моему, на л.д.31. Гитас Повилович, сразу хочу предупредить, там, мягко скажем, в переводе есть неточности. Поскольку Вы английский еще более-менее помните, оригинал документа на л.д.17: диаграмму 2.1 посмотрите, пожалуйста. А перевод этой диаграммы на л.д.31. Поскольку интересует только нефть, там есть обозначение «круд ойл», и есть покупатели у «ЮКОСа», перечислены: «Белес петролеум», «Лансиано кипр», «Сфибел партнер», «Эльф трэйдинг», «Toталь интернэшнл». Я почему говорю на английский, потому что, как Вы убедились, в переводе вообще отсутствует что-либо. Итак, здесь указаны, помимо номеров контрактов, объемы, которые «ЮКОС» поставлял на экспорт данным заказчикам: «Белес петролеум» – больше 16 миллионов тонн, «Лансиано» – 20 тысяч, «Сфибел партнер» – 30 тысяч, «Эльф трэйдингу» – 15,5 миллионов тонн, и 5,5 (я округляю) миллионов тонн – «Toталь интернэшнл». Известны ли Вам кто-либо из этих покупателей?
Свидетель Анилионис Г.П.: здесь касается только нефти, да?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да.
Свидетель Анилионис Г.П.: я вижу здесь «Белес».

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Белес петролеум»?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Эльф трэйдинг» Вам известен?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Toталь интернэшнл лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и никогда не слышали?
Свидетель Анилионис Г.П.: слово «тоталь» я вообще слышал, но я не знаю, именно ли это относится к этому.
Подсудимый Лебедев П.Л.: известно Вам или не известно, с этими покупателями «ЮКОС» осуществлял экспортные продажи - это была реальная торговля, это были реальные продажи?
Свидетель Анилионис Г.П.: с кем, что?

Подсудимый Лебедев П.Л.: это были реальный рынок? Между «ЮКОСом» и этими покупателями.
Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю. Я по поводу «Белесе», мне кажется, что это реально. А остальных я не знаю, так что я не могу ничего сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, когда-либо Вам приходилось подписывать документ, связанный с торговлей нефтью, где были указаны наименования следующих компаний: «Эльф трэйдинг Эс.А.» (это из Женевы, Швейцария), «Toталь интернэшнл лимитед» (это Бермуды, если Вам известно) и с другими компаниями?

Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: является ли в Вашем понимании Кипр оффшорной зоной в тот период?

Свидетель Анилионис Г.П.: в какой период?
Подсудимый Лебедев П.Л.: старая схема, Гитас Повилович, там же период указан. Посмотрите: 1998-1999 годы. Это еще так называемая старая схема.

Свидетель Анилионис Г.П.: да Кипр и сейчас кое-кто называет до сих пор оффшорной зоной.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а Бермуды относятся к оффшорной зоне?

Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вам об этом «налоговом рае» ничего не известно. А где зарегистрированы «Сфибел партнер» Вам не известно?

Свидетель Анилионис Г.П.: кто?
Подсудимый Лебедев П.Л.: там компания еще одна есть, третья по счету: «Сфибел партнер».

Свидетель Анилионис Г.П.: абсолютно не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, вот почему задаю вопрос. Вы на допросе 18 января 2007 года (Ваша честь, для всех поясняю, что это том 47 л.д.279) заявили, что (цитирую) «если «ЮКОС» торгует с оффшоровыми компаниями, то в данном случае могли возникнуть вопросы у российских налоговых органов, почему торгуют с такими нереспектабельными компаниями». Прошу предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.279 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.279 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, это самый первый ответ свидетеля в самом верху: «Если «ЮКОС» торгует с оффшоровыми компаниями, то в данном случае могли возникнуть вопросы у российских налоговых органов, почему торгуют с такими нереспектабельными компаниями». Гитас Повилович, можете пояснить суду это оригинальное (извините, Ваша честь) заявление по поводу российских налоговых органов. И что Вы имели в виду? Разве налоговые органы имеют право на запрет экспорта нефти, если нефтетрейдеры зарегистрированы в оффшорных зонах? И причем здесь вообще налоговые органы, поясните, пожалуйста.

Свидетель Анилионис Г.П.: дайте, я прочитаю свой ответ. Потому что в данном случае это я дал показания, исходя из этого, что на тот момент, в принципе, не поощрялась не только нефтью и так далее, это торговля с оффшорными компаниями.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в тот момент не поощрялась?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, отношения с оффшорными компаниями. Да, не поощрялось, налоговые инспекции всегда задавали вопрос: «Почему у Вас отношения есть с оффшорными компаниями?». 
Подсудимый Лебедев П.Л.: подождите, Гитас Повилович. Вы работали в «ЮКОСе»?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не работал в «ЮКОСе».

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не понял. Так это же «ЮКОС» торговал с оффшорными компаниями.
Свидетель Анилионис Г.П.: так «ЮКОС» не торговал с оффшорными компаниями, вот то, что я знал. «ЮКОС» как раз торговал со швейцарской компанией «Белес».

Подсудимый Лебедев П.Л.: извините, а Бермуды?
Свидетель Анилионис Г.П.: а Бермуды – я не знаю. В данном случае я абсолютно не знаю этой ситуации.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Кипр?
Свидетель Анилионис Г.П.: что значит «Кипр»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: там же еще были компании, которые на Кипре зарегистрированы.
Свидетель Анилионис Г.П.: когда?
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу еще раз предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу диаграмму в томе 118 на л.д.13-36. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 118 л.д.13-36 – копии проекта «Экспортные продажи» «ЮКОСа» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 118 л.д.13-36 – копии проекта «Экспортные продажи» «ЮКОСа» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык.  

Свидетель Анилионис Г.П.: я еще раз говорю, что в данном случае по всем другим компаниям я не знаю, где они были зарегистрированы, почему так торговали и так далее. Я знаю только одно, по поводу «Белеса», что это швейцарская компания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, а Вы в 2001 году от имени оффшорной компании «Саус петролеум лимитед» заключали контракты на покупку у «ЮКОСа» нефти. Вам в 2001 году налоговая инспекция (российская имеется в виду) какие-либо вопросы задавала? 
Свидетель Анилионис Г.П.: я (сейчас, секундочку) не понимаю этого вопроса абсолютно. 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: на что Лебедев ссылается, на какой документ, что он заключал контракты, Ваша честь? Мне не понятен вопрос.
Председательствующий: Вам понятен вопрос, нет?

Свидетель Анилионис Г.П.: мне вопрос понятен, только я не знаю, о чем идет речь, потому что в данном случае упоминается 2001 год. «Сауф» и «ЮКОС», я этого не помню, чтобы такое было.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, напомню. Ваш допрос в Басманном суде оглашался.

Свидетель Анилионис Г.П.: да, оглашался.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы помните, о чем там шла речь, и какие документы Вам во время допроса в Басманном суде предъявляли?

Свидетель Анилионис Г.П.: я помню, что предъявляли какие-то документы по каким-то поставкам нефти, да. И?
Подсудимый Лебедев П.Л.: так, Гитас Повилович, Вы сначала на мой вопрос ответьте. Вы помните, что Вам в Басманном суде предъявляли контракты между «Саус петролеум лимитед» и «ЮКОСом»?
Свидетель Анилионис Г.П.: так, можно посмотреть мне тот, по Басманному суду, что мне там предъявлялось?
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, на мой вопрос ответьте, пожалуйста.

Свидетель Анилионис Г.П.: еще раз вопрос.
Подсудимый Лебедев П.Л.: помните ли Вы, что Вам в Басманном суде предъявлялись контракты между «Саус петролеум лимитед» и «ЮКОСом»?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не помню. Я точно не помню, поэтому прошу материалы. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю его показания в Басманном суде.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 207 л.д.246-254 – фрагмент копии протокола судебного заседания  Басманного районного суда г. Москвы от 02 февраля 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 207 л.д.246-254 – фрагмент копии протокола судебного заседания  Басманного районного суда г. Москвы от 02 февраля 2007 года.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: это 22 лист допроса от 02 февраля 2007 года. Гитас Повилович, на 22 листе протокола допроса. Это там, где Ваша часть. Суд удовлетворил ходатайство адвоката,  и Вам предъявили копию приложения к контракту от 27 июля 2001 года. И там длинный номер такой указан.

Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: повторяю вопрос. Вам в Басманном суде этот контракт предъявлялся?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, предъявлялся. Не сам контракт, а копия приложения №12 предъявлялась.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а эта копия приложения являлась неотъемлемой частью контракта?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы подписывали и не знали, что подписываете?

Свидетель Анилионис Г.П.: а я даже не утверждал, что я подписал этот документ. Тут точно сказано, что подпись похожа на мою. Но я не утверждал, что я ее подписал, потому что у меня возникли сомнения тогда.
Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас возникли сомнения?

Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы эти сомнения сообщили суду?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, я сообщил суду, потому что я сказал, что подпись похожа на мою.
Подсудимый Лебедев П.Л.: правильно ли я понимаю, что по всем контрактам или их дополнениям, которые предъявлялись в Басманном суде Вам, на всех документах была подпись, похожая на Вашу?

Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: но у Вас возникли сомнения?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, потому что в данном случае существует, первое, что по самой подписи у меня сомнения, второе – я никогда не слышал о «Сауф петролеум» (Кипр), которую мне здесь предъявляют. Здесь и написано.
Подсудимый Лебедев П.Л.: где Вам «здесь» предъявляют? Вы имеете в виду в Басманном суде?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, в Басманном суде. Вот написано, что это контракт был предоставлен, где одна сторона - это «Сауф петролеум» (Кипр). О такой компании я не слышал, и полномочий подписывать от такой компании, мне было неизвестно. И вторая, третья ситуация была, по-моему, связана с какой-то датой, потому что тут были несколько таких, и эти даты за тем периодом, который мне известен, что «Сауф» (Гибралтар), тогда он это делал. Поэтому в данном случае я это все и сказал, что ничем подтвердить не могу.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы суду об этом сказали Басманному?

Свидетель Анилионис Г.П.: мне предъявили, я сказал: «Подпись похожа, но здесь опять же фигурирует почему-то «Саус петролеум» (Кипр)». В данном случае раньше я тоже, наверное, где-то говорил. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: это я понимаю, Гитас Повилович. Так Вы суду-то что сообщили Басманному, кроме того, что подпись похожа на Вашу? 
Свидетель Анилионис Г.П.: то, что написано, то и сообщил.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а о сомнениях, которые у Вас возникли, Вы сообщаете этому суду?

Свидетель Анилионис Г.П.: почему? Я и там сообщил.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, будем исследовать эти контракты в этом суде еще раз. И на всякий случай тогда про 2001 год. Правильно ли я понимаю, что «Саус петролеум», который в этих контрактах фигурирует, в 2001 году ничего не платил «ЮКОСу» за купленную нефть?
Свидетель Анилионис Г.П.: Платон Леонидович, в данном случае я уже не понимаю, о каком «Саус петролеуме» идет речь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Саус петролеум лимитед» (Гибралтар).
Свидетель Анилионис Г.П.: здесь написано «(Кипр)», в этих показаниях. Поэтому я прошу уточнить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: только там печать почему-то стоит «Саус петролеум лимитед» (Гибралтар). 
Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю, у меня никогда не было печати.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а зачем у Вас должна была быть печать?
Свидетель Анилионис Г.П.: а я не знаю, почему должна или не была. У меня не было печати.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, известна ли Вам такая компания «Беланда лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: она имела какое-либо отношение к компании «Саус петролеум лимитед» на Гибралтаре?
Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, да. Они чем-то занимались: то ли сопровождением, то ли оформлением, что-то такое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Они» – это кто?
Свидетель Анилионис Г.П.: «Беланда лимитед».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Вы к этой компании имеете какое-то отношение?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: вообще?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто же тогда заключал эту сделку между «Беланда лимитед» и «Саус петролеум лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: а какие сделки? Я не в курсе, о каких сделках идет речь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто в декабре 1998 года от компании «Беланда лимитед» подписывал соглашение с компанией «Саус петролеум лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вы к этому соглашению никакого отношения не имели?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю. Мне нужно смотреть это соглашение.
Подсудимый Лебедев П.Л.: великолепно, посмотрим. Кстати, а «Саус петролеум лимитед» (Гибралтар) по этому соглашению «Беланда» что-либо оплатил, Вам что-либо известно?
Свидетель Анилионис Г.П.: я еще раз говорю, я не помню, надо смотреть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гибралтар является оффшорной зоной?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это что за вопрос, Ваша честь? Общего плана, непонятный совершенно. Он как эксперту задает вопрос? Если как эксперту, специалисту, тогда необходимо оформить свидетеля как специалиста в данном процессе.

Подсудимый Лебедев П.Л.: мы его оформим, не волнуйтесь.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что будет соответствовать уголовно-процессуальному законодательству. Таким образом, данный вопрос, его содержание, не соответствует УПК, я прошу снять его.

Подсудимый Лебедев П.Л.: компания «Саус петролеум лимитед», зарегистрированная на Гибралтаре, относилась, в Вашем определении, к оффшоровым компаниям?

Свидетель Анилионис Г.П.: я понимал, что «Сауф петролеум лимитед» зарегистрирована в оффшорной юрисдикции.
Подсудимый Лебедев П.Л.: давали ли Вы такие показания о том, что Вы ее считаете оффшоровой компанией, на предварительном следствии и в Басманном суде ранее?

Свидетель Анилионис Г.П.: так, надо смотреть, я никак не помню.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, опять возвращаемся к этому. Или пусть Лебедев предъявляет конкретные документы Анилионису, или пусть не задает такие вопросы. Это же нормальный порядок судебного заседания.

Председательствующий: помните или не помните?
Свидетель Анилионис Г.П.: я ничего не помню этого, такого.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу предъявить на обозрение свидетелю из тома 47 протокол допроса от 18 января 2007 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.277-301 - протокол допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.277-301 - протокол допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П.: я запутался, а теперь хочу понять, на какие вопросы и как я должен отвечать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы, скажем так, когда делали свои заявления во время допроса 18 января 2007 года.
Свидетель Анилионис Г.П.: я никаких заявлений никогда не делал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: давали показания. Вы как раз рассказывали (Вы, не я) о том, что компания «Балтик петролеум трейдинг лимитед» была зарегистрирована в Ирландии с оффшорным статусом. И точно так же компания «Саус петролеум лимитед» была зарегистрирована на Гибралтаре как оффшорная компания.

Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: более того, Вы эти показания три раза уже подтвердили, Гитас Повилович. Вам известно или было ли Вам известно, что практически все нефтетрейдеры крупнейших мировых нефтяных компаний зарегистрированы в оффшорных зонах?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне не известно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда уточните, пожалуйста, если вдруг вспомните. Приходилось ли Вам от имени компании «Саус петролеум лимитед», зарегистрированной в оффшорной зоне, подписывать контракты с компаниями «Toталь интернэшнл лимитед», зарегистрированной на Бермудах, «Эльф трейдинг Эс.А.» и другими нефтетрейдерами?

Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы знаете наименование нефтетрейдера «Бритиш петролеум»?

Свидетель Анилионис Г.П.: название «Бритиш петролеум» мне известно. А является ли это нефтетрейдер или добывающее, или что-то такое связанное, чем оно занимается, нефтью, мне неизвестно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а контракты Вы с нефтетрейдером «Бритиш петролеум» заключали?

Свидетель Анилионис Г.П.: а я не знаю, не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, а Вам из средств массовой информации известно, что, например, «Ганвор», основной нефтетрейдер «Роснефти», также зарегистрирован в оффшорной зоне?

Вопрос снимается.
Подсудимый Лебедев П.Л.: это, Ваша честь, мы проверяем что-то там про налоговые органы, которые должны быть недовольны.

Судом объявляется перерыв.

12 часов 10 минут – судебное заседание продолжено. 

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – не явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – не явилась. 

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Анилионис Г.П. – явился. 

Остальные свидетели – не явились.

Свидетель удаляется из зала суда. 

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Свидетель Анилионис Г.П. приглашен в зал суда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вам известны такие определения, как нетбэк и нетпрайс?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не известны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 118 на л.д.13-36. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 118 л.д.13-36 – копии проекта «Экспортные продажи» «ЮКОСа» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 118 л.д.13-36 – копии проекта «Экспортные продажи» «ЮКОСа» с 01 января 1998 года по 31 августа 1999 года и его перевода на русский язык.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: диаграмма 3.1, она находится на л.д.18 (это расчет нетбэка по базису ФОБ Одесса), и его перевод на л.д.31 (оборот), это тоже таблица 3.1. Ваша честь, характер вопросов будет связан с выяснением понимания ситуации с так называемыми заниженными ценами. Ваша честь, я еще просто поясню. Гитас Повилович уже давал показания, уже показал, что он и Гулин имели доверенности от швейцарской компании «Белес петролеум Эс.A.», по которым они подписывали контракты с «ЮКОСом» по так называемой старой схеме в тот период.

Свидетель Анилионис Г.П.: так, еще раз. По поводу «Белеса» я что-то не помню, чтобы такое я говорил. Давайте уточним. У меня были от «Сауфа», понимаю, а «Белеса» что-то я не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: хорошо. Была у Вас доверенность от швейцарской компании «Белес петролеум Эс.А.»?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не помню, чтобы у меня от «Белеса» была доверенность.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вы не помните, подписывали ли контракты с «ЮКОСом» от имени, в качестве доверенного лица швейцарской компании «Белес петролеум Эс.A.»?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не помню, честно, не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, здесь таблица 3.1, это л.д.31 (оборот). «Прайсвотерхаус» в рамках проекта экспортных продаж «ЮКОСа» занимался проверкой правильности расчетов цен мировых, которые применял «ЮКОС» при поставке нефти на экспорт. В табличке 3.1 как раз и указан основной расчет по нетбэку. Это так называемый, Ваша честь, если перевести, метод чистого возврата или его аналог в нашем Налоговом кодексе – метод цены последующей реализации. Как, используя мировую цену, которую брали в международном издании Платтс по котировкам Брэнт дейта, определялась мировая цена на тот момент времени в порту Одессы. Ваша честь, здесь простая формула. Мировая цена, от которой всего лишь отнимаются, вычитаются определенные поправки, связанные с разницей в качестве нефти и базисе поставки. То есть Одесса – это одно место, а по корректировкам Юралса, которые здесь указаны, это порты Аугуста (это Сицилия, Ваша честь, Италия) и Роттердам (это Голландия), и минус еще страховки. Вот по этим формулам, Гитас Повилович, «ПрайсвотерхаусКуперс» проверял, как «ЮКОС» в период 1998 года, 1999 года рассчитывал экспортные цены продажи нефти со всеми своими контрагентами, включая «Эльф трейдинг Эс.А.», «Белес петролеум Эс.A.», «Toталь интернэшнл лимитед» и так далее. Итак, у меня по этой табличке вот какой вопрос. Гитас Повилович, известно ли Вам что-либо, какие-либо сведения, которые этот вывод «Прайсвотерхауса» о методике или о формуле расчета цены опровергают?

Свидетель Анилионис Г.П.: мне ничего не известно ни по этим, ни суть дела, ничего. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше. Диаграмма 4.1, на английском языке это л.д.19. Гитас Повилович, посмотрите, вот диаграмма на английском языке (поясню) в русском переводе просто отсутствует. Так переводят переводчики, они не знают, наверное, как диаграммы строить, почему я и оставлю английский текст. А ее перевод на л.д.32. В переводе написано под табличкой 4.1: здесь сравниваются данные по «ЮКОСу» с данными «Петролеум аргус» (это международное агентство, которое публикует информацию по ценам на нефть), и к каким выводам (там дальше на русском языке написано) пришел «Прайсвотерхаус». Средняя цена «ЮКОСа» по определенным экспортным поставкам сырой нефти в 1998 и 1999 году составила 11,5 долларов США за один баррель в сравнении со средней ценой 11,4 доллара США за один баррель согласно данным издания «Петролеум аргус». Известны ли Вам какие-либо сведения, опровергающие этот факт?

Свидетель Анилионис Г.П.: мне, вообще, по поводу того, что здесь показывают, не известно ничего. Я не могу ничего ни комментировать, ни знать, в связи с чем я не являюсь специалистом, поэтому в данном случае не могу ничего пояснить. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше. Диаграмма 5.1.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, уже свидетель Анилионис ответил, что он не является специалистом в данной теме. У меня заявление. Фактически Лебедев привлекает свидетеля Анилиониса для формирования своих будущих выводов. Это недопустимо.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше, Гитас Повилович, диаграмма 5.1, где сравниваются данные по ценам, которые при экспорте применяла компания «ЮКОС» в 1998 и 1999 годах. Там табличка 5.1 - это за 1999 год, а диаграмма 5.2 – это за 1998 год. Начнем с 1998 года. У «ЮКОСа» средняя цена - 78,8 доллара за тонну, по сравнению со средней ценой по десятке компаний - 77,8 доллара. И за 1999 год у «ЮКОСа» - 85,9 доллара за тонну, а у десятки компаний средняя цена - 80 долларов и 10 центов за тонну. Вам какие-либо в этот период известны были данные, опровергающие эти факты?

Свидетель Анилионис Г.П.: мне никакие данные не были известны. Все тот же самый ответ. Можно пройти по всем диаграммам.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и диаграмма 6.1. Здесь, Гитас Повилович, сравниваются (6.1 и 6.2) данные по экспортным ценам «ЮКОСа» с основным конкурентом – «Лукойлом». За 1999 год у «ЮКОСа» - 85,9, у «Лукойла» за 1999 год - цена 74,5. И, соответственно, за 1998 год у «ЮКОСа» - 78,8, у «Лукойла» - 76,7. Известны ли Вам какие-либо сведения, которые эти факты опровергают?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не известны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь, Гитас Повилович, вспомните, пожалуйста. Когда Вы давали показания, Вы какие-либо данные по ценам на нефть приводили? 

Свидетель Анилионис Г.П.: я не приводил цены, я приводил только как пример, никаких конкретных цен ни на конкретный период я не приводил, я приводил только как пример.

Подсудимый Лебедев П.Л.: уточните тогда для суда. Говорили ли Вы о ценах?
Свидетель Анилионис Г.П.: я уточняю очень просто. Значит, в данном случае, берем старую, как Вы говорите, схему.
Подсудимый Лебедев П.Л.: еще раз, Гитас Повилович, уточните, пожалуйста, для суда. В своих показаниях давали ли Вы какие-либо сведения о реальных ценах на нефть, которые существовали в России при экспорте в 1998-1999 годах?
Свидетель Анилионис Г.П.: реальные цены на нефть я не давал, я приводил только как пример.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, тогда вспомните, говорили ли Вы о ценах 1998-1999 года, где Вы говорили об уровне 9 долларов, 10 долларов, 11 долларов, и сами сказали, что цены упали. 
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, нет ссылки на конкретные показания. От какой даты, какое число? 
Подсудимый Лебедев П.Л.: покопайтесь сами, Лахтин. 

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не надо, это Вы задаете вопрос, и Вы должны ориентировать свидетеля на конкретные показания, на лист дела, где содержатся данные показания в том или ином объеме. Вопрос неконкретный, он носит наводящий характер, я прошу снять этот вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: еще раз, Гитас Повилович, скажите, пожалуйста. Сообщали ли Вы во время своих показаний сведения об уровне цен в 1998-1999 году, которые были тогда для российских компаний?

Свидетель Анилионис Г.П.: я упоминал о ценах на нефть в эти периоды, но исходил из того, что обычно было известно из телевидения, прессы, специализированных программ. Все, больше ничего. Это не относилось ни специально к «ЮКОСу», ни к чему, просто цены на нефть на этот период во всем мире.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 54 на л.д.280-283. Здесь, Ваша честь, находится письмо Министра Грефа от 06 февраля 2007 года замгенпрокурору Гриню, где он направляет данные о рыночных экспортных ценах на нефть за 1998-2004 год, то есть, в том числе, и тот период, который существовал во время так называемой старой схемы. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 54 л.д.280-283 – копию письма Министра экономического развития и торговли РФ Г.О. Грефа №1455-ГГ/Д03 от 06 февраля 2007 года в адрес Заместителя Генерального прокурора РФ В.Я. Гриню.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 54 л.д.280-283 – копию письма Министра экономического развития и торговли РФ Г.О. Грефа №1455-ГГ/Д03 от 06 февраля 2007 года в адрес Заместителя Генерального прокурора РФ В.Я. Гриню.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, посмотрите 1998, 1999, 2000, 2001, 2002 годы.

Свидетель Анилионис Г.П.: куда мне смотреть-то? Какой столбец?

Подсудимый Лебедев П.Л.: там как раз указаны год, месяцы, определены котировки Юралса, средние контрактные цены российских компаний в зависимости от направления поставок: ближнее, дальнее зарубежье. Сведения, которыми Вы располагали в тот период, соответствуют данным, которые приведены в данном письме? Там, например, средние контрактные цены (посмотрите 1998 год) падают с 13 долларов до 7,5 к декабрю и так далее.

Свидетель Анилионис Г.П.: я могу ответить на этот вопрос следующее. Я не отслеживал динамику, увеличение или понижение цен на нефть, потому что у меня такого продукта не было, мне нечего было там отслеживать. Единственное только, как я повторяю, из средств массовой информации, специальных телевизионных передачи я понимал, что на тот период был такой уровень цен на нефть, и все говорили, что это низкая цена. Вот и все. Больше ничего. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: извините, низкая цена: в смысле? С предыдущим периодом?
Свидетель Анилионис Г.П.: по сравнению, может быть, что было 10 лет назад.

Подсудимый Лебедев П.Л.: с периодом?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, в периодах там какие-то.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вам показывали сейчас протокол Вашего допроса в Басманном суде.

Свидетель Анилионис Г.П.: да, показывали.

12 часов 35 минут. Государственные обвинители Шохин Д.Э. и Ибрагимова Г.Б. явились.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тот же самый л.д.22, от 02 февраля. Там как раз Вам задали вопрос по поводу котировок. «Вы можете объяснить, что это за котировки?» Вы сообщили: «Нет, не могу, поскольку я не являюсь специалистом по продаже нефти». 
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, когда Вы вообще рассказывали, скажем так, о нефтяном бизнесе, на основании чего базировались Ваши показания?

Свидетель Анилионис Г.П.: я, по-моему, о нефтяном бизнесе не рассказывал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не рассказывали?
Свидетель Анилионис Г.П.: о бизнесе - никогда.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, мы к тому же возвращаемся. Лебедев не предъявляет конкретный протокол допроса, конкретную часть протокола судебного заседания и задает не уточняющие вопросы, чем дезориентирует свидетеля, Вас и нас, гособвинителей. Полчаса уже ни о чем вопросы задает.

Председательствующий: Платон Леонидович, пожалуйста, уточните вопрос свидетелю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сейчас уточним вопрос. Ваша честь, помогаю прокуратуре. Прошу предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу том 47 л.д.283. Это все тот же самый допрос от 18 января. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.283 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.283 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы в Басманном суде заявили, что Вы не являетесь специалистом?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, не являюсь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: здесь заявили то же самое. А откуда тогда Вы располагаете сведениями о том, что в 1998-1999 годах «ЮКОС» продавал нефть «Белесу» по заниженной цене? При этом мы сейчас с Вами посмотрели документ, экспортные цены на нефть «ЮКОСа» были выше, чем у всех основных российских конкурентов. Откуда Вы взяли сведения о том, что «ЮКОС» продавал «Белесу» нефть по заниженной цене? Это Ваш ответ на вопрос следователя.

Свидетель Анилионис Г.П.: первое, ссылка на то, что раньше, мне, как неспециалисту, ничего не говорит. А во-вторых, здесь приведено следующее, как раз приводил пример о том, что «ЮКОС», «Белес» и «Сауф» для меня были компании одной организации. В данном случае следующее. Если определенная выручка, которая приходила от «Белес» на «ЮКОС», составляла одно, и это было, как Вы говорите, на уровне чего-то там, каких-то там экспертиз, а в данном случае на «Сауфе» оставалась еще и прибыль, то, в моем понимании, если бы «ЮКОС» продавал так, как «Сауф» продавал, а «Сауф» для меня тоже общая компания, то, конечно, тогда в данном случае на «ЮКОС» приходило бы больше выручки. Вот и все. По-моему, задача второго класса. Здесь не надо никаких котировок знать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, вспомните, пожалуйста. Учились ли Вы в Академии внешней торговли, куда я Вам давал характеристику?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, я прошу снять этот вопрос. Не относится к обстоятельствам, подлежащим доказыванию.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и проходили ли Вы там правила «Инкотермс», в том числе, где объясняется, что такое условия поставки ФОБ, и что такое условия поставки СИФ?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, я обучался в Академии внешней торговли, это было где-то порядка 1988-1991 год, давно. Поэтому, я не знаю, может быть, я плохо там учился, мало знаний осталось. Я слышал, что такое «Инкотермс», вот и все, что я могу. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: а что такое ФОБ: условия поставки? Вы никогда не слышали?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю, не помню. Слышал, что есть условия поставки, все, но что конкретно, как Вы говорите, ФОБ или что-то такое, я давно уже не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в контрактах, которые Вы подписывали, эти термины фигурировали?

Свидетель Анилионис Г.П.: в данном случае я еще раз повторяю, что у меня была доверенность, по-моему, что-то на подписание от «Сауф петролеум». Эти контракты я не изготовлял и не делал, эти контракты я подписывал, не обращая внимания на суть, и что там написано. Мне было основное только – подписать от той компании, от которой я имею доверенность, вот и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда, Гитас Повилович, скажите, пожалуйста. Компания «Саус петролеум» оплачивала фрахт, если помните?

Свидетель Анилионис Г.П.: я это не помню. Я знаю, что фрахтом занималась «Каррэн танкерс», по-моему, такая компания.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто компенсировал расходы-то по фрахту?

Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я хочу Вам напомнить, Вы сообщили суду, что Вы внимательно проанализировали отчетность, аудированную, «Саус петролеум лимитед». Тем более, Вы пояснили суду, что Вы ее заказали. Скажите, пожалуйста. В этой отчетности указано, кто оплачивал фрахт, страховки от России до других точек?
Свидетель Анилионис Г.П.: Платон Леонидович, я давал показания о том, что я заказывал аудит «Сауфа» и «Болтика» за эти периоды, не помню, какой компании. Компания сделала этот аудит, и в данном случае получилось так, что на «Сауфе» и «Болтике» оказалась прибыль.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вас это смущает?
Свидетель Анилионис Г.П.: меня это не смущает, как раз наоборот.

Подсудимый Лебедев П.Л.: вот компания «ЮКОС» продавала нефть «Белес петролеум Эс.A.», «Эльф трейдинг Эс.А.», «Toталь интернэшнл лимитед». Эти компании что, должны были оставаться без прибыли или всю свою прибыль выводить в Россию, как Вы выражаетесь?

Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю, не могу ответить на этот вопрос.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а заниженные-то цены тогда почему берутся? Что, разве в торговле не принято, что на каждой последующей стадии каждый торговец пытается заработать свою прибыль?
Свидетель Анилионис Г.П.: я уже объяснил это.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, когда Вам предъявляли сейчас финансовую отчетность, не сейчас, а перед этим, «Белес петролеум Эс.A.», Вы ее внимательно смотрели?

Свидетель Анилионис Г.П.: Вы же сами сказали, что я не являюсь специалистом по аудиту британскому, поэтому, когда аудиторы сделали, я спросил основное: что там такое. Говорят: вот, есть прибыль.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы меня внимательно послушайте. О компании «Белес петролеум Эс.A.».

Свидетель Анилионис Г.П.: «Белес», я не помню, чтобы я смотрел.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу отчетность «Белес петролеум Эс.A.» в томе 122 с л.д.55-70. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 122 л.д.55-70 – копии финансового отчета «Белес петролеум Эс.A.» за год, закончившийся 31 декабря 1999 года, и его перевода на русский язык.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 122 л.д.55-70 – копии финансового отчета «Белес петролеум Эс.A.» за год, закончившийся 31 декабря 1999 года, и его перевода на русский язык.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д.55-62 – это английский текст, и л.д.63-70 – это перевод, опять же, Грибова. Ваша честь, как Вы помните, он без цифр вообще, этот финансовый отчет, он их не переводил. Поэтому все цифры у нас остались в тексте, как говорят, на иностранном языке, на нерусском. Гитас Повилович, давайте посмотрим сначала л.д.61. Посмотрите, пожалуйста, там указаны основные покупатели нефти у компании «Белес петролеум Эс.A.»: «Саус петролеум», «Эльф трейдинг», «Витол» и другие клиенты. Там же приведены данные, сколько было оплачено компании «ЮКОС». Дальше определена чистая прибыль от продаж и прибыль общества: всего. Гитас Повилович, и на предыдущих листах, посмотрите, пожалуйста, отчет о прибылях и убытках.

Свидетель Анилионис Г.П.: какая страница?

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Профит энд лосс» должен быть.

Свидетель Анилионис Г.П.: 58.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и, Гитас Повилович, посмотрите, пожалуйста, там еще приведены данные, помимо прибыли, перед налогами, суммы уже уплаченных налогов за 1998 год. Это 31 тысяча 0,88: третья цифра снизу. Вот слова Вы используете: выводить, заводить. Почему Вы считаете, что прибыль, полученная «Белес петролеум Эс.A.» от торговли нефтью с «Саус петролеум лимитед», с «Эльф трейдингом» и с другими компаниями (их, вообще-то, на самом деле, очень много) должна была выводиться в Россию, а как к этому должны были отнестись в действительности швейцарские налоговые органы, которые вынуждены были или обязаны были с этой прибыли налоги взыскивать с «Белес петролеум Эс.A.» в Швейцарии? Почему Вы считаете, что прибыль «Белес петролеум Эс.A.» должна была заводиться в Россию? И кто ее зарабатывал-то?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не понял. Что значит, почему я считаю? Где я сказал, что я считаю?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы и не можете ответить, поскольку он не предъявил Вам конкретного текста протокола допроса. Ваша честь, опять продолжается то же самое. Вы настроили Лебедева, чтобы он предъявлял конкретный протокол допроса, либо фрагмент протокола судебного заседания, он не выполняет распоряжение суда фактически.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я сейчас все предъявлю. Гитас Повилович, Вы не утверждали никогда, что прибыль от продажи нефти на международных рынках с иностранных компаний должна была заводиться в Российскую Федерацию?

Свидетель Анилионис Г.П.: я сказал это?

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы такого не говорили?

Свидетель Анилионис Г.П.: я говорю, что она могла приходить на Российскую Федерацию, я никогда не говорил, что должна.
Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, тут замена допрашивающего наметилась, если позволите. Будьте добры, уважаемый свидетель. Чтобы уважаемый прокурор Лахтин не возмущался, речь об этом шла при допросе в Басманном суде, в нашем судебном заседании эти данные о личности свидетеля не уточнялись, поэтому я хотел бы спросить. Вы защитили кандидатскую диссертацию. По какой специальности?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какое отношение имеет, Ваша честь? Можно меня спросить, по какой теме я защищал кандидатскую диссертацию. Моих коллег можно спросить. Я могу задать вопрос защитнику Краснову. И будем сидеть два года, задавать такие вопросы.

Защитник Краснов В.Н.: Ваша честь, для того чтобы понять, какие вопросы имеет смысл задавать, какие нет, если человек закончил Академию внешней торговли, не помнит, что такое ФОБ и СИФ, наверное, учился плохо.
Председательствующий: воздержитесь от оценок.
Защитник Краснов В.Н.: да. Не знает, что такое нетбэк и нетпрайс. Понятно, в эту сторону я лично не полезу, меня интересуют сведения о личности свидетеля. Мы же записали, что он имеет высшее образование. 
Председательствующий: в связи с чем Вы вопрос задаете, пожалуйста, уточните. 

Защитник Краснов В.Н.: для того чтобы понять, в какой области специализировался свидетель. У него три высших образования.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: нет, Ваша честь, для того чтобы дискредитировать профессиональное реноме свидетеля. 
Председательствующий: Валерий Алексеевич, я Вам замечание делаю, Вы мешаете.

Вопрос снимается.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение Гитасу Повиловичу том 47: протокол допроса от 24 декабря 2006 года. Он находится на л.д.265-276.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.265-276 - протокол допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 24 декабря 2006 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.265-276 - протокол допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 24 декабря 2006 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, дальше вопросы будут связаны с его показаниями, которые он уже здесь подтвердил все. «Я понял, смысл этих трех компаний было то, что определенное количество дельты, то есть торговой маржи, можно было оставлять за рубежом на оффшорных компаниях, не заводя на территорию Российской Федерации». В следующих показаниях, Ваша честь, от 18 января 2007 года Гитас Повилович рассказал, что на территорию Российской Федерации не попало порядка 130 миллионов долларов. Про «выводы-заводы» - это л.д.267 (это чтобы Лахтину было удобнее потом с Каримовым). Гитас Повилович, почему швейцарская компания «Белес петролеум Эс.A.» и все остальные нефтетрейдеры, которые покупали нефть у «ЮКОСа», должны свою прибыль заводить на территорию Российской Федерации?
Свидетель Анилионис Г.П.: я еще раз повторил, что я не говорил, что должны заводить на территорию Российской Федерации. Я говорил только то, что этот объем денег не пришел на территорию Российской Федерации, вот и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в показаниях от 18 января о каких Вы 130 миллионах говорили, которые не зашли на территорию Российской Федерации?

Свидетель Анилионис Г.П.: я говорил о тех 130 миллионах.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в том же самом смысле, что они просто не зашли на территорию Российской Федерации?
Свидетель Анилионис Г.П.: да. И все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, для того чтобы этот блок вопросов завершить, скажите, пожалуйста. Известно ли Вам (и можете ли Вы об этом сообщить суду) о каких-либо претензиях к «ЮКОСу» в 1997-1999 годах со стороны российских таможенных органов, российских налоговых органов, МНС России, Центрального банка России (это официальные органы валютного контроля) по поводу экспортных цен «ЮКОСа», применяемых компанией во внешнеторговых контрактах?

Свидетель Анилионис Г.П.: мне не известно ни о каких претензиях от этих органов, которые Вы упомянули.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, правильно ли Вас нужно понимать, что под заниженными ценами Вы подразумевали цены на разных рынках: что на одном больше, на другом меньше?

Председательствующий: Вам понятно, о чем вопрос?

Свидетель Анилионис Г.П.: я понял, о чем вопрос. По-моему, я уже два раза на него отвечал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы по-разному отвечаете, Гитас Повилович.

Свидетель Анилионис Г.П.: я одинаково отвечаю, Платон Леонидович. Одинаково по смыслу. Попрошу еще, может быть, совсем просто. «Сауф», «Болтик», «ЮКОС». «ЮКОС» – Российская Федерация. «Сауф», «Болтик», «ЮКОС». Для меня это одни компании, управляемые «ЮКОСом». «Сауф» торговал на рынок, как я понимаю, не знаю, по каким ценам, когда, как сложилось, но в данном случае на «Сауфе» образовалась определенная прибыль. Если бы те же самые объемы, трейдеры сидели, контракты заключались от российских компаний «ЮКОС», по моему мнению, те же самые в тот же самый день, тот же самый час, на тех же условиях, на тех же рынках, значит, эти деньги бы попадали на Российскую Федерацию. Вот и все, что я хотел сказать, и больше ничего. Плохо это, хорошо это, я не даю никаких оценок и не могу это давать. Я не знаю, почему Вас волнует этот вопрос.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я Вам потом поясню, почему. Меня ничего вообще не волнует, Гитас Повилович. Я Вам потом все поясню. Гитас Повилович, скажите, пожалуйста, если можете. Сколько времени танкер из порта Одессы идет на тот рынок, правда, непонятно, какой, о котором Вы говорите?

Вопрос снимается.
Подсудимый Лебедев П.Л.: компания «ЮКОС» продавала когда-либо на тот рынок, или она продавала в портах Российской Федерации? Что Вам известно?

Свидетель Анилионис Г.П.: я еще раз говорю, мне не известно ни на условиях, ни на каких рынках, на каких портах «ЮКОС» продавал свои товары.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, а Вам что, разве непонятно, что для того, чтобы на тот рынок танкер попал, нужно время?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: вопрос наводящий, вопрос, который эксперту задается, Ваша честь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, а про фрахт судов, который оплачивал «Саус петролеум лимитед», Вы давали показания? 

Свидетель Анилионис Г.П.: по поводу фрахта, насколько я помню, показания давались по отношению к компании «Каррэн танкерс».

Подсудимый Лебедев П.Л.: в чьих интересах фрахт осуществлялся?

Свидетель Анилионис Г.П.: «Каррэн танкерс» была из той же, так сказать, линейки, как «Сауф», как и «Болтик».

Подсудимый Лебедев П.Л.: поясните, что такое линейка, «Саус», «Балтик».

Свидетель Анилионис Г.П.: то же самое, компания, которая управлялась в интересах «ЮКОСа».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, в томе 47 л.д.266 откройте. Ваша честь, вопросы сейчас будут по собственно швейцарской компании «Белес петролеум Эс.A.». Итак, на допросе от 24 декабря 2006 года Вы сообщили, что «нашу компанию попросили сделать три компании за рубежом». И дальше Вы их называете – «Балтик», «Белес», «Саус». Так?

Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.277-301.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.277-301 - протокол допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.277-301 - протокол допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д.279, Гитас Повилович, дальше открывайте. В середине Ваш ответ. «Окончательная схема владения, как я понял, была следующая. Была компания «Джурби лейк», которая принадлежала Бонду, а «Джурби лейк» принадлежали «Белес», «Саус», «Балтик», «Каррэн танкерс» и так далее. Это Вы уже тоже подтвердили.

Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше. Л.д.280. Дальше то, что Вы подтвердили. «В Швейцарии регистрацией «Белеса» занимался Гусаров».

Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д.283. «Мы к «Белесу», кроме как к регистрации, никакого отношения не имели».

Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: итак, Гитас Повилович, скажите, пожалуйста. Это слово «мы» давайте сначала уточним. Мы – это кто? В Ваших ответах.

Свидетель Анилионис Г.П.: в каком контексте Вы говорите?

Подсудимый Лебедев П.Л.: во всех четырех вопросах, темах, где Вы сейчас отвечали, на всех листах. Когда Вы употребляете термин «мы», мы – это кто? Это Вы или еще кто-то?

Свидетель Анилионис Г.П.: мы, кто занимался организацией этих компаний.
Подсудимый Лебедев П.Л.: но мы – это кто? Перечислите, пожалуйста.

Свидетель Анилионис Г.П.: наверное, в какой-то части я, наверное, Гулин, наверное, Гусаров. Кто занимался.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в Вашем ответе на л.д.283: «Мы к «Белесу», кроме как к регистрации, никакого отношения не имели». В данном случае кто входит в слово «мы»?
Свидетель Анилионис Г.П.: все то же самое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть туда же входит и Гусаров?

Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто из вас: Гулин, Гусаров или Вы работали в коммерческом регистре Женевы?

Свидетель Анилионис Г.П.: я точно не работал в коммерческом регистре Женевы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а разве в кантоне Женеве есть другой орган, который регистрирует компании?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю. Я ни разу (лично я) компании в кантоне Женеве не регистрировал. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: от имени кого Вы тогда давали показания, что «мы к «Белесу», кроме как к регистрации, никакого отношения не имели»?

Свидетель Анилионис Г.П.: я уже назвал. Мы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гулин работал в коммерческом регистре Женевы?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю. Я знаю, что он ездил в Женеву, разговаривал с Гусаровым, обсуждали какие-то вопросы по поводу регистрации «Белеса».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам Гусаров говорил, что он зарегистрировал «Белес»?

Свидетель Анилионис Г.П.: в данном случае я не помню, кто сказал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, по Вашим показаниям. Вы сообщили, что «Белес» принадлежит «Джурби лейк», Питеру Бонду. Откуда у Вас эти сведения?

Свидетель Анилионис Г.П.: я, по-моему, показал, насколько я помню, я так понимал, что все эти компании принадлежат «Джурби лейк».

Подсудимый Лебедев П.Л.: что значит «все эти»?

Свидетель Анилионис Г.П.: то есть «Сауф», «Болтик» и «Белес».

Подсудимый Лебедев П.Л.: из финансовой отчетности, которую Вы заказывали, «Саус петролеум» и «Джурби лейк» это видно?

Свидетель Анилионис Г.П.: я заказал финансовую отчетность. Я не смотрел, кто там, кому там.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы меня послушайте внимательно. В финансовой отчетности компаний указаны их дочерние компании?

Свидетель Анилионис Г.П.: наверное.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы их читали?

Свидетель Анилионис Г.П.: я смотрел только, еще раз говорю, я попросил аудитора объяснить мне основные параметры, что там есть, какие активы.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в этой финансовой отчетности приведена материнская для «Саус петролеум лимитед» компания?

Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а конечный бенефициарный владелец приведен?

Свидетель Анилионис Г.П.: я говорю, не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, каким образом каждый из вас трех (где Вы употребляете слово «мы», то есть Вы, Гулин, Гусаров) умудрились зарегистрировать компанию «Белес петролеум Эс.А.»? Почему такой вопрос задаю, в такой форме? Гитас Повилович, Вы где были в 1972 году?

Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, я учился в университете. Но где конкретно? Я в разных местах в 1972 году был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в Швейцарии Вы не были случайно?

Свидетель Анилионис Г.П.: в 1972 году?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да.

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, случайно нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам известно, сколько Гусарову годиков было в 1972 году?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет. Не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: 11. Не важно. Известно ли Вам, что компания «Белес петролеум Эс.A.» была зарегистрирована коммерческим регистром Женевы в 1972 году?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что же Вы тогда рассказывали на предварительном следствии и в Басманном суде? На основании каких данных Вы это рассказывали? И кто что там регистрировал тогда?

Свидетель Анилионис Г.П.: я знаю, что окончательно регистрировал это Гусаров, и об этом он и говорил. 

Подсудимый Лебедев П.Л.: что окончательно регистрировал Гусаров?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю, что окончательно регистрировал Гусаров.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но то, что он окончательно регистрировал, Вы знаете?
Свидетель Анилионис Г.П.: я от Гусарова знаю, что он зарегистрировал «Белес», вот и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: когда он Вам и где это сообщил?

Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, чтобы не быть голословным о том, что компания «Белес петролеум Эс.A.» зарегистрирована в Женеве в 1972 году, это л.д.62 в томе 118. Гитас Повилович, в Басманном суде Вы заявили, что Вы ее зарегистрировали и даже купили.

Свидетель Анилионис Г.П.: где?

Подсудимый Лебедев П.Л.: я про «Белес петролеум Эс.A.». В Басманном суде.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, может быть, свидетель будет иметь возможность посмотреть эти показания, в конце концов?
Подсудимый Лебедев П.Л.: их же оглашали. Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 207 л.д.246-254.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 207 л.д.246-254 – фрагмент копии протокола судебного заседания  Басманного районного суда г. Москвы от 02 февраля 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 207 л.д.246-254 - фрагмент копии протокола судебного заседания  Басманного районного суда г. Москвы от 02 февраля 2007 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, в основном, лист с 15 по 16. И чтобы Лахтину было понятно, Гитас Повилович, где Вы меня обозвали финансовым директором «ЮКОСа» в 1999 году, это лист 14. У кого покупали «Белес петролеум Эс.A.», если Вам известно?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и никто никогда этого не говорил?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и до сих пор Вы этого не знаете?

Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы или Гулин, или еще кто-то за это деньги платил? И если да, то кому?

Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю. Я лично не платил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь в отношении «Джурби лейк» и Питера Бонда, и их отношения к «Белес петролеум Эс.A.». Правильно ли я понял, что это у Вас всего лишь предположение?

Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вам это никогда не было достоверно известно?

Свидетель Анилионис Г.П.: я всегда думал, что это так.
Подсудимый Лебедев П.Л.: думать не вредно. То есть это Ваше предположение, что Питер Бонд был номинальным владельцем «Белес петролеум Эс.A.»? Это здесь же, на листе 15, там, где Вы сообщаете о том, что номинальным владельцем был Питер (здесь, правда, Гольц написано), а он владел этими компаниями.

Свидетель Анилионис Г.П.: Питер Гольц, это означает, что Питер Бонд?

Подсудимый Лебедев П.Л.: я так понимаю, что, скорее всего, Питер Бонд.

Свидетель Анилионис Г.П.: здесь есть какие-то неточности, поэтому в данном случае почему (здесь все должно быть точно), я никак не могу понять, что здесь точно. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: знаете ли Вы, кто такой Питер Гольц?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, абсолютно не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а Питер Бонд Вам известен?

Свидетель Анилионис Г.П.: известен.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если помните, конечно, поскольку речь идет о феврале 2007 года. В этой части Вы суду рассказывали о Питере Бонде?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, о Питере Бонде.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, то, что он был номинальный владельцем (я сейчас пока по «Белесу» вопросы задаю), это тоже Ваше предположение?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, предположение.
Подсудимый Лебедев П.Л.: известно ли Вам такое наименование «Петролеум файнэнс холдинг Эс.A.» или, сокращенно, «Пи Эф Эйч Эс.A.»?

Свидетель Анилионис Г.П.: «Пи Эф Эйч»? Аббревиатуру где-то я слышал, но ничего не могу сказать, ничего конкретного.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в тот период (1997-1998 год) этот холдинг имел какое-либо отношение к компании «Белес петролеум Эс.A.»?

Свидетель Анилионис Г.П.: ничего не могу сказать, абсолютно ничего.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не известно Вам?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, ничего не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: известна ли Вам такая компания как «Нафтэкс  холдинг Эс.A.»? Правда, Вы ее иногда называли «Нафтэкс», но не важно.

Свидетель Анилионис Г.П.: я называл?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я свою фамилию хорошо знаю.

Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю, я не помню такой компании.

Подсудимый Лебедев П.Л.: может быть, Вы вспомните, как Вы «Нэфтэк» с «Нафтэксом» путали, и сами об этом рассказывали Каримову и Ганиеву? Не помните?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: 12 лет прошло, Гитас Повилович, это немало. Было ли Вам когда-либо известно, что стопроцентным владельцем «Белес петролеум Эс.A.» все это время был люксембургский холдинг «Петролеум финанс холдинг Эс.A.»?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: к которому ни Питер Бонд, ни Вы, никакой «Джурби лейк» вообще никогда не имели никакого отношения?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не было известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь по поводу владельцев. Гитас Повилович, чтобы мы не запутались потом в пониманиях. Слова «хозяин», «владелец», «акционер»: как они должны восприниматься? Тем более, Вы же были хозяином «ЮКОСа» и владельцем.

Свидетель Анилионис Г.П.: я – хозяином «ЮКОСа»?

Подсудимый Лебедев П.Л.: мы аудиозапись слушали тут. Вы с Каримовым смеялись много.  
Свидетель Анилионис Г.П.: тогда давайте еще раз послушаем, в каком контексте, когда и что я говорил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я спрашиваю про контексты, в том числе, для того чтобы определиться, что такое в Вашем понимании хозяин, владелец и акционер.
Свидетель Анилионис Г.П.: Вы задайте конкретный, пожалуйста, вопрос. Я не специалист русского языка, педагогический институт по русскому языку точно не заканчивал, извините.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, тогда у меня будет просьба в связи с таким заявлением, чтобы мы потом впросак не попали. Вдруг Гитасу Повиловичу нужен переводчик.

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне переводчик не нужен.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, я тоже не специалист в области русского языка профессиональный. Я не закончил профильный вуз. Поэтому свидетель правильно настраивает Лебедева. Если Лебедев желает задать вопрос, это его неотъемлемое право, пусть он ссылается на конкретные показания, свидетель прочитает эти показания в контексте (а не выборочно, как задает эти вопросы вне контекста Лебедев) и составит какое-то свое мнение, свой ответ. Полностью показания необходимо прочитать, чтобы ответить на Ваш вопрос. В принципе, свидетель уже дал показания, что все показания, данные на предварительном следствии, зачитанные здесь мною лично и воспроизведенные на аудиозаписи, он подтверждает. И их надо оценивать в совокупности.
Подсудимый Лебедев П.Л.: уже не подтверждает.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: сейчас мы проводим ревизию его этих выводов, выводов свидетеля. Свидетель уже однозначно проявил свое отношение к своим показаниям. Это может продолжаться годами, Ваша честь.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в каком контексте, когда Вы давали показания, Вы употребляли понятия «владелец «ЮКОСа»», «акционер «ЮКОСа»», «хозяин «ЮКОСа»»?

Председательствующий: можете на поставленный вопрос ответить?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, может, он и может ответить, но необходимо свидетелю, наверное, дать какой-то текст, показания посмотреть полностью.
Председательствующий: Валерий Алексеевич, свидетель сам в состоянии ответить, может или не может он ответить на поставленный вопрос.
Свидетель Анилионис Г.П.: я не понимаю однозначно этого вопроса, поэтому мне не хватает дальше этого вопроса.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не хватает чего, Гитас Повилович?

Свидетель Анилионис Г.П.: не хватает окончания вопроса.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я задаю очень простой вопрос. В каком контексте и в каком смысле Вы использовали?
Свидетель Анилионис Г.П.: в таком контексте, в каком там написано, в этих дано показаниях. Вот все, что я могу сказать. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: мы еще к этому тогда вернемся. Скажите, пожалуйста. Нефтяная компания «ЮКОС» каким-либо образом в тот период, 1997-1998 год, владела компанией «Белес петролеум Эс.A.»?

Свидетель Анилионис Г.П.: «ЮКОС»? Мне не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а компания «МЕНАТЕП Эс.A.» владела какой-либо долей там же?

Свидетель Анилионис Г.П.: где там же?
Подсудимый Лебедев П.Л.: в «Белес петролеум».

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, скажите, пожалуйста, если помните. Сколько раз во время своих показаний Вы упоминали фамилию Ершов?
Свидетель Анилионис Г.П.: Ершов? Я не считал, не знаю, не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а употребляли?

Свидетель Анилионис Г.П.: сейчас не могу вспомнить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: его структура была владельцем «Белес петролеум Эс.A.»?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, резюмируем. Вам ничего не известно о владельцах «Белес петролеум Эс.A.», которыми были нефтяная компания «ЮКОС», «МЕНАТЕП Эс.A.» и «Нафтэкс  холдинг».

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне это не известно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: том 47, чтобы было понятно, о чем мы говорим. Ваша честь, я прошу обратить Ваше внимание и прокурора, я всегда называю сначала листы протокола допроса, по которым спрашиваю свидетеля. Если ему тяжело найти, где это находится, тем более, он не специалист в русском языке, как он Вам признался, тогда нужно делать перерывы, Ваша честь. Прошу предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.266-269.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.266-269 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 24 декабря 2006 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.266-269 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 24 декабря 2006 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: 266 про номинальные держатели. 267, в самом низу, опять номинальные держатели. Вас Каримов спрашивает, а Вы рассказываете, что «их держание перестало устраивать». Дальше Вас опять спрашивают про номинальные компании, а Вы даже знаете, что это такое, и на этот вопрос отвечаете.

Свидетель Анилионис Г.П.: где конкретно?
Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д.268. 
Свидетель Анилионис Г.П.: где конкретно вопрос, мне бы хотелось понять. Где на 268 по поводу номинальных?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам вопрос задают: «То есть отказываются от номинальных компаний?» – «От этих компаний». 

Свидетель Анилионис Г.П.: то есть там, где слово «номинальный» встречается?

Подсудимый Лебедев П.Л.: да. Гитас Повилович, Вы и Гулин, как доверенные лица «Белес петролеум Эс.A.», какое-либо вознаграждение получали?

Свидетель Анилионис Г.П.: я, по-моему, уже говорил, что я не помню, что мы были с Гулиным, лично я, по крайней мере, был доверенным лицом «Белес». Вот действительно не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: если Вы про себя не помните, а про Гулина Вы лучше помните? Он был?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не знаю, я, тем более, про Гулина не то, что не помню, не знаю. Может, был, может, не был.
Подсудимый Лебедев П.Л.: странно, а Вы дали показания на предварительном следствии в отношении Гулина, что именно Гулин, точно Вы знаете, что был.

Свидетель Анилионис Г.П.: я говорил, по-моему, про «Сауф» и «Болтик».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а, теперь Вы говорите только про «Саус» и «Балтик»?
Свидетель Анилионис Г.П.: не теперь я говорю. Ваша честь, что-то я не понимаю. Если я был где-то, я попрошу предъявить, я, может быть, вспомню. Мне ничего не предъявляется, и пытаются словами запутать, потом делают выводы. Я не знаю, с какой целью.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я Ваши показания смотрю.

Свидетель Анилионис Г.П.: давайте смотреть по порядку.

Подсудимый Лебедев П.Л.: так я про это и спрашиваю. Кстати, на Вас никто не оказывал давления, когда Вы эти показания давали?

Свидетель Анилионис Г.П.: вот теперь я чувствую.

Подсудимый Лебедев П.Л.: еще раз. Когда Вы давали показания на предварительном следствии?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, никто не оказывал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сообщите суду, пожалуйста, о чем Вы с Вашим другом Каримовым рассказывали про номинальное держание, номинальные компании и так далее?
Свидетель Анилионис Г.П.: так, я протестую.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: корректнее пусть вопросы задает про друзей, знакомых, родственников, Ваша честь.
Председательствующий: Платон Леонидович, воздержитесь.
Подсудимый Лебедев П.Л.: итак, номинальное держание, номинальные компании. Это что, применительно к «Саус петролеум» тогда и к «Балтик петролеум трейдинг лимитед»? Что Вы номинально держали? Расскажите, пожалуйста.

Свидетель Анилионис Г.П.: я ничего номинально не держу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а когда Вам задавали вопросы про номинальное держание, Вы что имели в виду, когда отвечали, как Вы это понимали?

Свидетель Анилионис Г.П.: я понимаю следующее, что «Джурби лейк» – это компания, которая реально была под управлением.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я не про «Джурби лейк», я про «Саус петролеум лимитед».

Свидетель Анилионис Г.П.: тогда я не понял вопроса.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы Каримова вопросы понимали хорошо?

Свидетель Анилионис Г.П.: так, я не понимаю.
Вопрос снимается.
Подсудимый Лебедев П.Л.: повторяю Вам вопрос Каримова: «В чем дело? (это л.д.267, Вы уже это прочитали) Почему вдруг решили от Ваших услуг отказаться? Вы все равно номинальные держатели, никаких трудностей не было». Ответ: «Их держание перестало устраивать». Гитас Повилович, что Вы номинально держали?

Свидетель Анилионис Г.П.: я ничего номинально не держал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а когда Вам этот вопрос задал Каримов, Вы на что отвечали, если Вы ничего номинально не держали?
Свидетель Анилионис Г.П.: я ничего номинально не держал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и все?

Свидетель Анилионис Г.П.: и все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть пояснить больше ничего не сможем. А это что значит – «их держание перестало устраивать»? Их – это кого?

Свидетель Анилионис Г.П.: я так понимаю, вас.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а держание чего?

Свидетель Анилионис Г.П.: давайте сначала? Кто, кого, чего держал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, уже свидетель подтвердил свои показания, данные на предварительном следствии. Идет ревизия его показаний, вырываются фрагменты из его показаний, задаются вопросы вне контекста совершенно, чтобы запутать свидетеля и оказать на него психологическое давление.

Председательствующий: Вам понятен вопрос?

Свидетель Анилионис Г.П.: мне кажется, что понятно, но когда начинается, я еще не закончил, опять задавать вопрос, кто, чего, как держал, куда держал, я перестаю понимать, о чем идет речь. Я хотел просто суду пояснить по сути моих показаний, что «Джурби лейк», которым управлял Питер Бонд, явилось юридическим владельцем компаний «Сауф» и «Болтик». И это владение, как я здесь говорил, я называю номинальным. Почему номинальным, потому что реальные выгоды от деятельности этой компании получал не Питер Бонд. Не он являлся человеком, принимающим решения по поводу деятельности этих компаний, вот и все.
Судом объявляется перерыв.

15 часов 00 минут – судебное заседание продолжено. 

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – не явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась. 

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Анилионис Г.П. – явился. 

Остальные свидетели – не явились.

Свидетель удаляется из зала суда. 

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Свидетель Анилионис Г.П. приглашен в зал суда.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.286. Это 18 января 2007 года допрос.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.286 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.286 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Павилович, там начинается с Вашего ответа свидетеля. Посмотрите: «договора от 06 марта 2002 года и от 06 марта 2002 года». Дальше Вы поясняете: «Сложилась такая ситуация, что те деньги, которые ушли на «Арлей», за это «Саус» купил бумаги, и они оказались на балансе «Сауса». Договор с другой компанией на 15 миллионов долларов. Грубо говоря, на эти 25 миллионов долларов балансовая прибыль «Сауса» и «Балтика» не изменилась, на эти деньги были получены фантики». Дальше у Вас спрашивают, как называется этот договор, Вы им объясняете, что: «Договор называется договор продажи векселей». Гитас Повилович, уточните, пожалуйста. Следователи что, неграмотные, они не могут прочитать договор, или тогда была только английская копия?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не могу это сейчас сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: во время допроса сами договора исследовались?
Свидетель Анилионис Г.П.: что значит, исследовались?

Подсудимый Лебедев П.Л.: они были перед Вами, перед следователем?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, показывали. Мне показывали договора.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть о документах шла речь, не по памяти ничего?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: потому что я смотрю, здесь цифры такие?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, это документ показывали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: дальше. «Договор называется договор продажи векселей». Вопрос следователя: «Между кем и кем?». И дальше Вы поясняете, ответ: «Один договор между «Балтик петролеум» и «Арлей» на сумму 10 034 000 датирован 06 марта». И дальше, чуть ниже, в Вашем ответе: «Второй договор между «Саус петролеум» и «Арлей» от 06 марта 2002 года, где «Арлей» продал «Саус петролеуму» веселей на сумму 15 940 000». И дальше там уточняете, кто подписал договоры. «Первый договор подписал от «Болтик», не знаю, кто, подпись не узнаю, от «Саус петролеум» подписал я, потому что у меня была доверенность». И, естественно, Гитас Повилович, Вы это подтвердили. Здесь, в суде, 24 февраля Вам договоры от 06 марта предъявлялись: договоры купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года. Ваша честь, я потом попрошу том 32, по-моему. И дальше как раз Вам прокурор представлял эти договоры. Они на л.д.21-26. И дальше прокурор Вас спрашивает по поводу договора между «Саус петролеум лимитед» и «Арлей», и Вы ему поясняете: «Часть средств, полученных «Саусом» от торговых операций с нефтью, были перечислены на компанию «Арлей» через договор купли-продажи векселей, то есть «Саус» платил на «Арлей» порядка 16 миллионов долларов (чуть меньше), а взамен получил векселя российских компаний». Дальше те же самые практически вопросы про подпись. Вы сообщили, что видите, что «здесь моя подпись от «Саус петролеум» есть». И дальше на вопрос: «Где Вы его подписывали?» Вы сказали: «Наверное, здесь». И позже уточнили: «В Москве, на Профсоюзной, 31, корпус 2, там, где обычно нахожусь». Тоже 24 февраля, когда Вам предъявили договор тоже от 06 марта 2002 года (это, Ваша честь, на л.д.31-36) между «Балтик петролеум трейдинг лимитед» и «Арлеем» (договора я сейчас предъявлю, Гитас Повилович, я просто Вам рассказываю, что мы уже с Вами проходили), дальше Вы поясняете, что «из «Балтика» деньги уходили на «Арлей» под видом купли-продажи векселей, где «Арлей» выдавал «Балтик» векселя. «Балтик» платил на «Арлей» реальные деньги и получал похожие векселя». И дальше даже пояснили на вопрос прокурора: «Были ли они обеспечены активами или нет?», Вы ответили, что «нет, они на рынке не котировались». Даже председательствующий добавил: «Это договор купли-продажи векселей, 31-36». Имеются в виду листы дела. Прошу предъявить на обозрение свидетелю том 32 л.д.21-26,31-36.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 32 л.д.21-26 – копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года, акта сдачи-приемки от 06 марта 2002 года к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и их переводов на русский язык; том 32 л.д.31-36 – копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года, акта сдачи-приемки от 06 марта 2002 года к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и их переводов на русский язык.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 32 л.д.21-26 – копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года, акта сдачи-приемки от 06 марта 2002 года к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и их переводов на русский язык; том 32 л.д.31-36 – копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года, акта сдачи-приемки от 06 марта 2002 года к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и их переводов на русский язык.  

Подсудимый Лебедев П.Л.: здесь ксерокопия договора между «Саус петролеум лимитед» и «Арлей лимитед» на английском языке. Кто, когда, где изготавливал ксерокопию договора от 06 марта 2002 года между «Саус петролеум лимитед» и «Арлей лимитед» на английском языке?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто делал перевод с английского текста на русский?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не делал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, кто, где, когда, это Вам тоже неизвестно?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста. Как они очутились во время допроса, они откуда появились? Данные документы.
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я хочу последний раз уточнить. То есть протокола выемки у Вас этих документов Каримов и его коллеги не проводили?
Свидетель Анилионис Г.П.: а я не знаю. У нас проходило очень много обысков.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не об этом. 

Свидетель Анилионис Г.П.: а я именно об этом.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в здании Генпрокуратуры, я имею в виду.
Свидетель Анилионис Г.П.: что значит, в здании Генпрокуратуры?
Подсудимый Лебедев П.Л.: в здании Генпрокуратуры у Вас эти документы никто не изымал? Именно эти.
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не помню я. Именно эти – нет, не знаю. Не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я по этим договорам задаю вопросы, потому что хоть Вы, как слышно было на аудиозаписи, сказали, что Вы тут фантазируете, но вынужден такой вопрос задать. Эти сделки с векселями от 06 марта: и сделку «Саус петролеум лимитед» с «Арлеем», и сделку «Балтик петролеум трейдинг лимитед» с «Арлеем» относите ли Вы к операциям, которые Вы квалифицировали как «увод прибыли. Они (то есть мы) обижали акционеров и не додавали им прибыль, и произошло, грубо говоря, воровство». Это на л.д.283 в этом же томе, Гитас Повилович. Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.283. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.283 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.283 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: это третий Ваш ответ снизу. Чтобы было понятно, скажите, пожалуйста. Эти сделки с векселями Вы относите к этой, назовем так, Вашей оценке как воровство и увод прибыли?

Свидетель Анилионис Г.П.: я к тому, что я говорил там, то, что увод прибыли на сторону и так далее, я отношу все сделки, которые способствовали проплате денежных средств с «Сауфа», «Болтика» на типа «Веллингтон», «Арлей» и так далее.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я сейчас задаю конкретный вопрос. Об этих двух сделках от 06 марта.

Свидетель Анилионис Г.П.: да, в том числе и эти.
Подсудимый Лебедев П.Л.:. то есть эти сделки входят в это же?

Свидетель Анилионис Г.П.: раз сделки связаны с этим, о чем я говорю, значит, входят. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу Гитасу Повиловичу предъявить на обозрение протокол выемки от 18 января 2007 года на л.д.2-6 тома 32. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 32 л.д.2-6 – протокол выемки от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 32 л.д.2-6 – протокол выемки от 18 января 2007 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: согласно данному документу (сейчас я просто хочу уточнить у Гитаса Повиловича, его ли подпись здесь стоит) оба этих документа, о которых мы говорим, были им в кабинете 14 и 6 в здании Генпрокуратуры по адресу город Москва, Технический переулок переданы группе Каримова. Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.277. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 47 л.д.277 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 47 л.д.277 – фрагмент протокола допроса свидетеля Анилиониса Г.П. от 18 января 2007 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, посмотрите, пожалуйста. Там тоже стоит 18 января. Время Вашего допроса посмотрите, пожалуйста. С 11.49 до 14.11 18 января.
Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а протокол выемки у Вас документов также 18 января, но через несколько минут. Прямо там же, в том же кабинете. В 14.20 до 15.00. Вопрос. На этом протоколе выемки Ваша подпись стоит?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, моя подпись.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, не уточните для суда, откуда же тогда появились эти документы у Вас?
Свидетель Анилионис Г.П.: в смысле? Как у нас?
Подсудимый Лебедев П.Л.: у Вас, у Анилиониса Гитаса Повило эти документы появились 18 января 2007 года в здании Генпрокуратуры. Кто Вам их дал? Я, Ваша честь, поясню. Вам сейчас, чуть позже, станет понятно, почему я так трепетно отношусь ко всем этим обстоятельствам.
Свидетель Анилионис Г.П.: начиная с июля 2003 года, в нашем офисе, где мы находились, проводилось очень много обысков. Приезжали группы, изымали очень много документов. Нас вызывали очень много раз на допросы. По 30-40 раз и по нескольку десятков человек. Дальше говорят следующее: «Если есть еще какие-то документы, или Вы сами привозите, или мы приезжаем и берем». Поэтому в данном случае документы в Генпрокуратуру попадали или во время обыска, или когда сотрудники, в том числе, наверное, и я, какие-то документы привозили в прокуратуру, которые изымались. Я так понимаю, что эти документы были предоставлены Генпрокуратуре таким же образом.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть я правильно понял, что Генпрокуратура у Вас попросила документы о деятельности «Саус петролеум лимитед» и «Балтик петролеум трейдинг лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: у нас просили документы разные, в том числе, и по «Сауфу», и по «Болтику». Я еще раз говорю, конкретно, нас просили по многим, деятельность по компаниям. Что находили, то находили.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Генпрокуратуру интересовали документы, связанные с международной торговлей нефтью. Я понял. Ваша честь, прошу предъявить свидетелю на обозрение том 32 л.д.21-26, 31-36. 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 32 л.д.21-26 – копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года, акта сдачи-приемки от 06 марта 2002 года к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и их переводов на русский язык; том 32 л.д.31-36 – копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года, акта сдачи-приемки от 06 марта 2002 года к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и их переводов на русский язык.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 32 л.д.21-26 – копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года, акта сдачи-приемки от 06 марта 2002 года к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и их переводов на русский язык; том 32 л.д.31-36 – копии договора купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года, акта сдачи-приемки от 06 марта 2002 года к договору купли-продажи векселей от 06 марта 2002 года и их переводов на русский язык.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: на л.д.22 от имени «Саус петролеум лимитед», Вы следователю сказали, это Ваша подпись стоит?

Свидетель Анилионис Г.П.: да. Сказал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а от имени «Арлей лимитед», не вспоминаете, чья подпись?

Свидетель Анилионис Г.П.: не вспоминаю этого.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам такой Сергей Фандеев известен?

Свидетель Анилионис Г.П.: да, известен.
Подсудимый Лебедев П.Л.: это не его подпись?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вы подписи Фандеева просто не знаете?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: так, Гитас Повилович, теперь самое главное. Давайте посмотрим на английский текст и на русский, что же в действительности в этом договоре написано, по которому, Вы утверждаете, что компания «Саус петролеум лимитед» заплатила за фантики, как Вы выражаетесь, сумму 15 миллионов 940 тысяч долларов. Это, Ваша честь, л.д.21-22 – это английский текст, а его перевод, не известно кем выполненный, мы до него сейчас тоже дойдем, потому что я вынужден пока, Ваша честь, вопросы задавать Гитасу Повиловичу по тому документу, который он опознал, потому что перевода он не опознал. Л.д.21-22 – это английский текст договоров, которые ему Лахтин предъявлял, Ваша честь, 24 февраля здесь. Итак, Гитас Повилович, это Вы уже смотрели и суду здесь отвечали. Посмотрите, пожалуйста, английский текст. Объясните, пожалуйста, действительную суть сделок суду. Кто же кому продавал векселя, и кто же получал по этой сделке деньги?
Свидетель Анилионис Г.П.: Платон Леонидович, я не знаю. Мне давали договора, во время допроса показывали договора. Сейчас мне дают тоже договора. Я не знаю, именно эти договора показывались или нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, я так полагаю, что Лахтин предъявлял ему именно эти документы, поскольку других в сфабрикованном деле просто нет. Итак, Гитас Павилович, давайте вспомним английский язык, хотя бы в одном слове. «Сэллер» как переводится с английского языка?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю. Наверное, это тот, кто продает.
Подсудимый Лебедев П.Л.: итак, «Саус петролеум» - продавец. «Арлей лимитед» (там «байэр» написано) будет покупатель. Итак, кто же что продал, и кто же что купил? Дело в том, что, Ваша честь, Гитас Повилович этот документ подписывал. К переводу, он сказал, отношения не имеет.
Свидетель Анилионис Г.П.: я всегда говорил, что я подписывал договора от «Сауфа» только как от «Сауфа». Я их не составлял и в суть их не вникал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте посмотрим по-русски. Русский вариант откройте, это дальше, Гитас Повилович. «Саус петролеум лимитед», именуемое в дальнейшем продавец, «Арлей лимитед» – покупатель». Дальше, о чем они договорились. О том, что продавец «Саус петролеум лимитед» продает векселя, фантики, как Вы их называете, и получает 15 940 000 долларов денег, как Вы выражаетесь. Итак, Гитас Повилович, когда Вы суду 24 февраля отвечали на вопросы по данным документам, которые Вам предъявлял Лахтин, лгали-то суду зачем?

Свидетель Анилионис Г.П.: почему я лгал?
Подсудимый Лебедев П.Л.: повторить Ваши ответы?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, пусть Лебедев выражения выбирает.

Подсудимый Лебедев П.Л.: обманывали суд.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и не допускает слов «лгали» и «сфабрикованное уголовное дело».

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, я сейчас не комментирую, как следствие оценивало эти доказательства. Вместе с Лахтиным и с Каримовым. Я сейчас задаю пока вопрос Гитасу Повиловичу, поскольку у него, Ваша честь (и Вы его предупредили), есть возможность во время судебного следствия поправить любые свои показания. А как это оценивало следствие вместе с Лахтиным - это отдельное будет заявление о преступлении. Итак, Гитас Повилович, п.2: платеж. Покупатель «Арлей» (на русском языке) обязан заплатить продавцу в обмен на ценные бумаги сумму 15 940 000 долларов США. Итак, Гитас Повилович, Вам эти документы здесь в суде предъявлялись 24 февраля. Поясните, пожалуйста.
Свидетель Анилионис Г.П.: я ничего не могу пояснить в данном случае. Я сам удивлен, честно говоря.

Подсудимый Лебедев П.Л.: чему Вы удивлены, Гитас Повилович?
Свидетель Анилионис Г.П.: потому что в моем представлении все было как раз наоборот.

Подсудимый Лебедев П.Л.: подождите, Вы 24 феврали ведь эти документы комментировали. О каком представлении Вашем Вы сейчас говорите? Эти документы перед тем, как отвечать суду, Вам же показывали 24 февраля?
Свидетель Анилионис Г.П.: наверное, показывали. Я не помню, показывали или нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: это первый кролик в шляпе. Второй кролик.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, пусть выбирает выражения Лебедев по поводу кроликов и так далее.
Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д.31-36 откройте, пожалуйста, там английский текст и русский. Сообщите суду, чтобы суд Вас не обвинил в обмане суда. Что же действительно написано в этом договоре от 06 марта 2000 года?
Свидетель Анилионис Г.П.: я так понимаю, тут написано то же самое, что и в предыдущем было.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы прочитайте это, а потом сообщите суду, потому что у меня вопросов к Вам сейчас, помимо этих документов, много. Именно по документам.
Свидетель Анилионис Г.П.: а что я должен прочитать здесь? Весь договор?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не надо ничего читать, свидетель. Лебедев должен лаконично задавать вопросы, а не волокитить судебное заседание.
Подсудимый Лебедев П.Л.: известны ли Вам чьи-либо подписи?

Свидетель Анилионис Г.П.: от «Арлей», похоже, как на прошлом было. А от «Болтик», не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: можете ли Вы объяснить суду действительную суть данной сделки, как она изложена в данном документе?

Свидетель Анилионис Г.П.: какую действительную суть?
Подсудимый Лебедев П.Л.: которая в документе изложена. О чем там идет речь? Кто покупатель, кто продавец?
Свидетель Анилионис Г.П.: сейчас открываю это, тут написано следующее: «Болтик петролеум» – продавец, «Арлей» – покупатель.
Подсудимый Лебедев П.Л.: кто что продает, и кто что покупает?

Свидетель Анилионис Г.П.: тут написано, продавец продает, покупатель покупает ценные бумаги.
Подсудимый Лебедев П.Л.: кто кому платит деньги?

Свидетель Анилионис Г.П.: наверное, покупатель платит продавцу.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а кто является покупателем?

Свидетель Анилионис Г.П.: что-то совсем другое. Тут написано: «Болтик» – продавец, а «Арлей» – покупатель.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, это второй документ. Когда Вы показания Каримову с Ганиевым давали, Вы откуда брали сведения, которые Вы им сообщали, о том, что все наоборот? И здесь, в суде, исследуя те же документы, Вы суду рассказывали, что все наоборот. А речь идет о сумме, как следует из договоров, почти 26 миллионов долларов. Я к вопросу о воровстве и уводе прибыли.
Свидетель Анилионис Г.П.: мне предъявлялись эти договора от 06 марта 2002 года. Я могу пояснить следующее, что компания «Веллингтон» уж точно была под нашим управлением, и точно могу сказать, что за этот период – 1998-1999 год – на «Веллингтон» было проплачено с упомянутых компаний «Сауф», «Болтик» ту сумму, которую я говорил.
Подсудимый Лебедев П.Л.: давайте мы сейчас пока с этими сделками разберемся. И дальше именно к ней и перейдем. А то вдруг опять что-то в этой сделке будет не так. Итак, Гитас Повилович, пока у Вас есть возможность, поясните суду, чтобы уйти от ответственности за дачу ложных показаний суду. 
Председательствующий: Платон Леонидович.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, Вы его предупредили, что он имеет такую возможность.
Председательствующий: предупредил, совершенно верно.
Свидетель Анилионис Г.П.: Ваша честь, я не совсем понимаю. Происходят какие-то вопросы. Так как мне сейчас уже начинают говорить, что я врал, лгал и что-то делал, а я понимаю, что меня предупредили об этой ответственности, значит, в дальнейшем, я считаю и думаю, что если я что-то буду говорить, толком не понимая, значит, я буду свидетельствовать против себя. Могу ли я воспользоваться своим правом не свидетельствовать против себя?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а ст.9 УПК РФ предусматривает уважение чести и достоинства личности в уголовном процессе. В том числе, в том, в котором мы сейчас находимся, Ваша честь.

Председательствующий: Вы вправе не свидетельствовать против себя. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, сейчас будет несколько вопросов по «Саус петролеум лимитед». Ваша честь, в любом случае, я бы хотел обратить внимание, что я прекрасно понимаю, что формально деятельность иностранной компании «Саус петролеум лимитед» в 1997-1999 года, в том числе, и распределение ею прибыли, вообще не входит в компетенцию Российской Федерации и в юрисдикцию Хамовнического суда. Но, Ваша честь, часть вопросов я задать вынужден, поскольку и свидетель, и прокурор почему-то этим интересуются. Итак, Гитас Повилович, протокол допроса в Басманном суде. Ваша честь, прошу предъявить его свидетелю на обозрение.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 207 л.д.246-254 – фрагмент копии протокола судебного заседания  Басманного районного суда г. Москвы от 02 февраля 2007 года.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 207 л.д.246-254 – фрагмент копии протокола судебного заседания  Басманного районного суда г. Москвы от 02 февраля 2007 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: л.д.247, внизу: пятнадцатый лист. Гитас Повилович, хочу просто для начала уточнить. Последний абзац на этом листе начинается с фразы (я читаю, как в оригинале, потому что здесь «Сауф» и «Волтик»): «Мы купили в Гибралтаре для «ЮКОСа», а регистрировались они в Ирландии. Эти компании управлялись реально в Женеве». По этой фразе у меня вопрос в отношении «Сауса» и «Балтика», которые Вы купили в Гибралтаре. Под словом «мы» в данном случае кто понимается как покупатель? 

Свидетель Анилионис Г.П.: под словом «мы», это я уже пояснял.
Подсудимый Лебедев П.Л.: нет, в данном случае.

Свидетель Анилионис Г.П.: если на этот вопрос меня десять раз спрашивают, значит, десять раз я сейчас буду отвечать, что мы – это я, Гулин, Гусаров. Я ответил?
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы повыше посмотрите, там речь идет об СП «РТТ». Поэтому мой вопрос связан с тем, под словом «мы» в данном случае кто понимается? СП «РТТ»?

Свидетель Анилионис Г.П.: под словом «мы» понимаются все те же самые лица.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гусаров, Гулин?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: у кого Вы покупали «Саус петролеум»?

Свидетель Анилионис Г.П.: конкретно от СП «РТТ» этим занимался Гулин Владимир Борисович. Он и может, наверное, ответить, у кого конкретно покупали.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам неизвестно?

Свидетель Анилионис Г.П.: я не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы рассказывали о какой-то компании с наименованием «ЮКОС». На Гибралтаре. Что-то там говорили про Ершова и потом добавили, что всяких «ЮКОСов» там было в Болгариях и прочее много.
Свидетель Анилионис Г.П.: да, я об этом говорил. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: этот «ЮКОС» какой-то там на Гибралтаре.
Свидетель Анилионис Г.П.: да. Об этом мне говорил Гулин.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы его по-разному пытались назвать, типа «интернэшнл», «интер» и так далее. Речь идет, когда Вы говорите о компании «Саус», этот «ЮКОС», который на Гибралтаре, не то «интер», не то что-то там?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, это мне говорил Гулин, что в данном случае мы купили компанию, вроде как раньше было название, которое имело аббревиатуру там типа «ЮКОС», ее переименовали в «Сауф». Вот все, что я знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, у кого ее покупали, неизвестно?
Свидетель Анилионис Г.П.: неизвестно. Мне неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: чтобы уточнить в отношении Гулина, под словом «мы» СП «РТТ» не понималось, я правильно понимаю?
Свидетель Анилионис Г.П.: я и Гулин работали в СП «РТТ». Теперь понимаете? Само лично СП «РТТ», такое, без сотрудников, без ничего, оно может что-то купить? Я никак не могу понять это.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда задам вопросы, чтобы было понятно. Поясните, пожалуйста, суду. Обращалось ли совместное предприятие «Рашен траст энд трейд» в Центральный Банк Российской Федерации за лицензией для покупки на Гибралтаре компании «Саус петролеум лимитед» или его правопредшественника?
Свидетель Анилионис Г.П.: не обращалось СП «РТТ» в Центральный Банк для покупки.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, вспомните, пожалуйста. Вы или Гулин на Гибралтаре в 1996 или в 1997 годах были?
Свидетель Анилионис Г.П.: я лично не был.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а в отношении Гулина?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю. Он часто ездил.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на Гибралтар?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, в командировки. Куда – не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы в своих показаниях рассказывали о деятельности «Риггс вальмет груп», которая позже стала именоваться «Вальмет груп». В связи с «Саусом» должен задать вопросы. Связывало ли что-либо банк «МЕНАТЕП Москва» и «Риггс вальмет» в 1994 году? И если да, то что?
Свидетель Анилионис Г.П.: не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, помните, не помните, выдавал ли Центральный Банк Российской Федерации лицензию банку «МЕНАТЕП Москва» на покупку у «Риггс вальмет» двадцатипроцентной доли минус одна акция в связи с продажей этой доли «Риггс нэйшнл банк» в Вашингтоне?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю, вообще, об этом. По поводу лицензии.
Подсудимый Лебедев П.Л.: помните, не помните, был ли я в 1994 году президентом банка «МЕНАТЕП»?

Свидетель Анилионис Г.П.: Вы работали в банке «МЕНАТЕП». По-моему, были главным, а как Вы там назывались, президент, не президент, не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: принимал ли банк «МЕНАТЕП» и я, как его президент, в качестве акционера «Риггс вальмет» какое-либо участие в вопросах деятельности «Риггс вальмет»? И участвовали ли Вы вместе со мной в Женеве на встречах с администраторами и акционерами «Риггс вальмет»?
Свидетель Анилионис Г.П.: то, что мы были раза два в Женеве вместе, это я помню. Даже один раз помощником, если так. Что я бывал в «Риггс вальмете» у Кристиана Мишеля, я помню. А что там обсуждалось, как, я не помню конкретно, по поводу чего.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, известен ли Вам такой человек, как Кристофер Самуэльсон?

Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, слышал. Да, есть такой. Есть или был.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы с ним никогда не встречались?

Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, в Женеве, в офисе у «Риггс вальмета» где-то в начале девяностых годов пересекались.
Подсудимый Лебедев П.Л.: за какое направление деятельности и за какой регион в «Риггс вальмете» отвечал Кристофер Самуэльсон, если помните?

Свидетель Анилионис Г.П.: значит, Кристиан Мишель был Женева, Питер Бонд – остров Мэн, а, по-моему, Самуэльсон - Гибралтар.
Подсудимый Лебедев П.Л.: известна ли Вам такая компания на Гибралтаре «Вальмет траст компани»? Ее руководитель – Кристофер Самуэльсон.

Свидетель Анилионис Г.П.: я только сейчас могу догадаться, что это, наверное, идет речь о компании какой-то дочерней этого «Вальмета». 
Подсудимый Лебедев П.Л.: мне не догадки. Известно ли Вам или неизвестно?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне неизвестно. Я не был на Гибралтаре, и я не могу сказать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я к чему подвожу. А известно ли Вам, что в действительности купили и переименовали компанию, купили для себя, как раз компания «Вальмет траст компани», которая зарегистрирована на Гибралтаре, владельцем которой был Кристофер Самуэльсон?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне это неизвестно. Мне Гулин говорил совсем по-другому.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам Гулин какие-либо документы-то показывал?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, опять же, понимаю, времени много прошло. Если вспомните. Был ли какой-либо конфликт в 1998-1999 году, конфликт интересов имеется в виду, между основными администраторами и акционерами «Вальмета»?

Свидетель Анилионис Г.П.: не помню. Не знаю.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Питер Бонд Вам никогда ничего не рассказывал?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет. О конфликтах мне Питер Бонд не рассказывал.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, если помните. Почему в этот период компанию «Саус петролеум лимитед» выкупила компания Питера Бонда «Джэрби лейк» у «Вальмет траст компани»? Вам об этом тоже ничего неизвестно?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, ничего неизвестно, почему.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть Вам не известно, что с конца 1998 года бизнес «Саус петролеум лимитед» управлялся офисом Питера Бонда с острова Мэн? Я так понимаю, правильно?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, неправильно Вы понимаете.

Подсудимый Лебедев П.Л.: или было известно?
Свидетель Анилионис Г.П.: я по поводу Питера Бонда, «Джурби лейк» и «Сауфа» свои показаниях уже дал. И больше ничего добавить не могу.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кто являлся конечным владельцем компании «Саус петролеум лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: для меня это «Джурби лейк».

Подсудимый Лебедев П.Л.: те документы, которые Вы давали следствию. Разве в этих документах это не написано?

Свидетель Анилионис Г.П.: в каких документах?
Подсудимый Лебедев П.Л.: которые Вы давали следствию.

Свидетель Анилионис Г.П.: все те документы, которые попали в этот период не по моей вине.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю отчетность «Саус петролеум лимитед», которую Гитас Повилович представил следствию. Это том 32, для примера, л.д.107.  
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 32 л.д.107 – фрагмент копии отчета директоров и финансовой отчетности «Саус петролеум лимитед» за год, завершившийся 31 декабря 1999 года.  
Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 32 л.д.107 – фрагмент копии отчета директоров и финансовой отчетности «Саус петролеум лимитед» за год, завершившийся 31 декабря 1999 года.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, посмотрите 9 и 10 разделы. Там указано, компания является стопроцентной дочерней компанией «Джурби лейк лимитед», а в пункте 10 указано: конечным собственником акционерного капитала является «Фелин траст компани лимитед», зарегистрированный на Джерси. Вам известно что-либо?
Свидетель Анилионис Г.П.: ничего неизвестно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, можно небольшой перерыв? 
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.

16 часов 05 минут – судебное заседание продолжено в том же составе. 

Свидетель Анилионис Г.П. приглашен в зал суда.
Свидетель Анилионис Г.П.: Ваша честь, можно обратиться? Так как уже не один день я здесь присутствую с утра до вечера, поэтому у меня будет просьба. Так как надо появиться на работе, если можно, где-то сегодня, если надо будет завтра мне сюда прийти, тоже где-то хотя бы в полпятого отпускать. Я так понимаю, что здесь очень долго. Поэтому мне бы хотелось, чтобы я смог и там, и там что-то делать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я тогда попытаюсь сейчас побыстрей. Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 32 л.д.190, 201. 

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 32 л.д.190, 201 – фрагменты копий отчета директоров и финансовой отчетности «Балтик петролеум трейдинг лимитед» за период в шестнадцать месяцев, завершившийся 31 декабря 2000 года, и его перевода на русский язык.  

Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 32 л.д.190, 201 – фрагменты копий отчета директоров и финансовой отчетности «Балтик петролеум трейдинг лимитед» за период в шестнадцать месяцев, завершившийся 31 декабря 2000 года, и его перевода на русский язык.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, для того чтобы время просто сократить, покажу листы финансовой отчетности, которую Вы уже смотрели, где приведены сведения, по которым я хочу задать вопросы. Отчетность подписана Кристофером Самуэльсоном и Питером Бондом по компании «Балтик петролеум трейдинг». Ваша честь, свидетель видел 24 февраля этот документ, поэтому я и упрощаю вопросы. В отчетности компании «Балтик петролеум трейдинг лимитед», посмотрите, пожалуйста, л.д.190 – это английский текст, а на русском – л.д.201, это последний, примечание десятое. Перевод пункта 10, примечания 10, точнее, на л.д.201. Гитас Повилович, было ли Вам известно или известно ли Вам, что 100% акций «Балтик петролеум трейдинг лимитед» принадлежали «Балтик груп холдинг лимитед», зарегистрированной на Британских Виргинских островах, которая, в свою очередь, в равных долях принадлежит «Фелин траст компани лимитед» (это Джерси), «Провитас траст компани лимитед» (это тоже Джерси), «Пасифик минин инвестментс лимитед», зарегистрированной на Маврикии, и « Вальмет траст компани лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне не было известно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: про Питера Бонда Вы уже рассказали. Известен ли Вам Питер Бонд?

Свидетель Анилионис Г.П.: Питер Бонд? Да, известен.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Дэн Райян?

Свидетель Анилионис Г.П.: не могу, ни с чем не ассоциируется.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Кристофер Самуэльсон?
Свидетель Анилионис Г.П.: мы говорили уже об этом.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Стивен Кертис?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Феликс Поль?
Свидетель Анилионис Г.П.: Феликс Поль тоже знакомая фамилия.
Подсудимый Лебедев П.Л.: в какой связи она Вам знакома? В этой связи, о которой мы говорим, или за пределами? Имеет отношение к нефтяному бизнесу «Саус петролеум»?

Свидетель Анилионис Г.П.: что Вы имеете в виду, в связи с чем? В этой связи.
Подсудимый Лебедев П.Л.: имеет какое-либо отношение к «Саус петролеуму», к «Вальмету» или что-нибудь в этом роде?

Свидетель Анилионис Г.П.: не могу сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не помните?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но такое имя слышали: Феликс Поль?
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: эти лица, которые я перечислил, имели какое-либо отношение к бизнесу «Саус петролеум лимитед» и «Балтик петролеум трейдинг лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: единственный – это, если я правильно помню, Питер Бонд. Да. Больше не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а про Кристофера Самуэльсона?
Свидетель Анилионис Г.П.: то, что говорили, что по поводу покупки и так далее этой компании, «Сауф». Больше я не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а то, что он отчетность «Саус петролеум лимитед» почему-то и «Балтик петролеум трейдинг лимитед» подписывает, как директор?
Свидетель Анилионис Г.П.: Вы сказали по поводу бизнеса. А бизнес и отчетность, я не знаю, это бизнес или это отчетность. Если к компаниям, может быть, они имели отношение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам известно, чем он занимался в этом бизнесе?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а чем в этом бизнесе занимался Дэн Райян, Вам известно?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Стивен Кертис?
Свидетель Анилионис Г.П.: в каком бизнесе Стивен Кертис?

Подсудимый Лебедев П.Л.: в нефтяном, Гитас Повилович. Именно в этом, о котором мы говорим.
Свидетель Анилионис Г.П.: нет. В нефтяном – мне неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Саус петролеум» и «Балтик петролеум».
Свидетель Анилионис Г.П.: неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Феликс Поль неизвестно? 
Свидетель Анилионис Г.П.: да, неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я по-другому тогда вопрос задам. А известно ли Вам, что они были конечными владельцами этого бизнеса?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по тем компаниям, которые там обозначены.
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть основные владельцы бизнеса этих компаний Вам были неизвестны?
Свидетель Анилионис Г.П.: неизвестны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: за исключением Питера Бонда.
Свидетель Анилионис Г.П.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вы помните, почему Питер Бонд и Стивен Кертис приехали на встречу в 1999 году в конце? С чем они приехали? Гитас Повилович, у меня к Вам все-таки просьба, если не помните, то лучше не выдумывайте.
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, я не буду выдумывать. Я просто хотел сказать, что я рассказывал об одной встрече с участием Стивена Кертиса в конце 1999 – начале 2000 года, когда со старой переходили на новую, когда мне сказали: ты свободен. Вот все, больше ничего. Почему, с чем и как они приехали, я не помню, не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, почему Вы перестали после периода 1998 года вспоминать хоть как-то Кристиана Мишеля, не помните?
Свидетель Анилионис Г.П.: я перестал? Я не пойму вопроса.
Подсудимый Лебедев П.Л.: после периода 1998 года Кристиан Мишель у Вас вообще нигде не упоминается.
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю, почему не упоминается.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я не случайно задавал вопрос про период, когда с 1994 года банк «МЕНАТЕП Москва» был владельцем двадцатипроцентной доли минус одна акция «Вальмет груп». Гитас Повилович, вспомните, пожалуйста. Кто выкупил у банка «МЕНАТЕП Москва» эту долю?

Свидетель Анилионис Г.П.: Платон Леонидович, я сказал: я не помню этого.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Питер Бонд от Вас это скрыл?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не знаю. Не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и Вы мне никогда не рассказывали, что с учетом этой доли он стал основным акционером «Вальмет»?
Свидетель Анилионис Г.П.: нет, этого я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и про конфликт интересов с Кристианом Мишелем Вы мне никогда, вернее, Питером Бондом Вы мне никогда не рассказывали?
Свидетель Анилионис Г.П.: я не помню.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, может быть, теперь вспомните по бизнесу, так будем называть, собственно «Саус петролеум лимитед»? Кто был брокером «Саус петролеум лимитед» на рынке?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: но «Саус петролеум» реально торговал с рынком?
Свидетель Анилионис Г.П.: мне представляется, да, торговал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, прошу предъявить на обозрение свидетелю том 122 л.д.152-167 (это английский текст) и 168-181 - русский перевод. В английском тексте, Ваша честь, это брокеридж эгримент от 01 ноября 1998 года между «ЮКОС брокеридж лимитед» Парк Лэйн Лондон (это английская компания) и «Саус петролеум лимитед» (компания, зарегистрированная на Гибралтаре).
Подсудимый Ходорковский М.Б.: поддерживаю.

Защитник Клювгант В.В.: поддерживаю.

Защитник Левина Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Краснов В.Н.: поддерживаю.

Защитник Купрейченко С.В.: поддерживаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: поддерживаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, предъявить на обозрение свидетелю том 122 л.д.152-181 – копии соглашения о брокерском обслуживании от 01 ноября 1998 год и его перевода на русский язык.  
Свидетель Анилионис Г.П. обозревает том 122 л.д.152-181 – копии соглашения о брокерском обслуживании от 01 ноября 1998 год и его перевода на русский язык.  
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, подписи на л.д.164. Посмотрите, пожалуйста, на этот лист, 164. Вам чьи-либо подписи на данном документе известны?
Свидетель Анилионис Г.П.: вижу подпись, по-моему, Питера Бонда. Самый нижний – не знаю. А здесь могу прочитать: Питер Левонович или что-то такое. А там внизу еще какая-то, не знаю. Тут четыре подписи на ксероксе.
Подсудимый Лебедев П.Л.: кто от имени «Саус петролеум» подписал?
Свидетель Анилионис Г.П.: от «Саус петролеум» Питер Бонд, по-моему. И еще какая-то, которая мне неизвестна.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, а Вы, скажем так, помните подписи Пламера и Гардинера?
Свидетель Анилионис Г.П.: фамилии знакомые. И когда, я помню, здесь показывали документ, там можно было прочитать их фамилии из самой подписи. Здесь просто ничего не понятно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: теперь смотрите, пожалуйста. Вот Питер Леванович, понятно. А под ним чья подпись стоит, Вам неизвестно?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, Вам такой Олег Романченко знаком?
Свидетель Анилионис Г.П.: Олег Романченко знаком.

Подсудимый Лебедев П.Л.: он работал в «ЮКОС брокеридж лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: не знаю. Я знаю, что он где-то уезжал на Англию работать. По-моему, «ЮКОС Ю Кей» или где-то, в какой-то компании.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а что такое «ЮКОС Ю Кей лимитед»?
Свидетель Анилионис Г.П.: по-моему, какая-то дочерняя компания «ЮКОСа». Мне так кажется.

Подсудимый Лебедев П.Л.: кажется?
Свидетель Анилионис Г.П.: да, так как документов не видел, теперь я уже всегда буду так говорить. Вы меня довели до того, что, кажется, я в жизни вообще ничего не знаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: было ли Вам известно каким-либо образом, что компания «ЮКОС брокеридж лимитед», английская, на 100% принадлежит другой английской компании – «ЮКОС Ю Кей лимитед», которая, в свою очередь, является стопроцентной дочкой нефтяной компании «ЮКОС»?
Свидетель Анилионис Г.П.: по этому могу сказать, что да. Я помню, что мне было известно, но документов я не видел, что был «ЮКОС», «ЮКОС Ю Кей» (Англия) и какая-то «ЮКОС», по-моему, «брокеридж». Где она там? То ли остров Мэн. 
Подсудимый Лебедев П.Л.: а что такое брокерская деятельность, которой занимался «ЮКОС брокеридж лимитед»? Вы в общих чертах представляете, понимаете? По торговле на международном рынке.

Свидетель Анилионис Г.П.: в данном случае, ни о какой брокерской деятельности «ЮКОС брокеридж» и так далее я не знаю и даже представлять не хочу.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, а было ли Вам известно, что компания «Саус петролеум лимитед», не заводя деньги в Россию, вынуждена была платить компании «ЮКОС брокеридж лимитед» за брокерские услуги?

Свидетель Анилионис Г.П.: нет, мне не было известно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а было ли известно, платила она или нет?

Свидетель Анилионис Г.П.: мне тоже неизвестно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: помимо Питера Левоновича, Вам имя Джона Тэйлора что-либо говорит?

Свидетель Анилионис Г.П.: пока нет. Не могу вспомнить Тэйлора.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Гитас Повилович, я вопрос вынужден задать, потому что это основной брокер «ЮКОСа» в Лондоне, который как раз на рынке в то время гремел, в общем, очень сильно.

Свидетель Анилионис Г.П.: может быть, в Ваших кругах гремел. Я в этих кругах не верчусь, поэтому мне ничего не гремит.
Судом ставится вопрос о возможности отложить судебное заседание.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Левина Е.Л.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Липцер Е.Л.: поддерживаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.
Суд, 

Постановил:

Судебное заседание отложить на 02 марта 2010 года в 10 часов 00 минут.

Повторить вызов в суд участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 16 часов 20 минут.

Судья








В.Н. Данилкин

Секретарь







О.И. Мышелова


